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EDITO

Tout d’abord, dans ce contexte de crise sanitaire, j’espère 
chaque argentréenne et argentréen en bonne santé. 
Nous venons de vivre quatre mois, dont deux mois de 
confinement, dans un contexte inédit avec une vie au ralenti 
pour bon nombre d’entre nous, ce qui met en difficulté 
beaucoup de secteurs économiques qui vont devoir 
s’adapter pour continuer leurs activités en attendant des 
jours meilleurs.
Le problème, c’est que, malgré les mises en garde répétées 
sur la circulation de la COVID -19, un grand nombre de nos 
concitoyens n’appliquent plus les gestes barrière, estimant 
que cet épisode sanitaire n’est plus qu’un mauvais souvenir.  
Et pourtant, de nouveaux cas de contamination sont 
détectés tous les jours en Mayenne.
Certes, il faut continuer à avancer vers une vie normale 
mais avec prudence. Il me semble que ça vaut le coup 
de prolonger nos efforts, en particulier pour protéger  
les personnes fragiles. N’oublions pas que les personnes 
asymptomatiques touchées par la COVID-19 peuvent 
gravement contaminer leurs proches.
En écrivant ces lignes, j’ai malheureusement un peu 
l’impression de « prêcher dans le désert »… J’espère 
que tous ceux qui pensent inutiles de se protéger ou de 
protéger leurs proches ont raison mais je crains que la 
« partie » soit loin d’être gagnée.
La vie municipale a aussi été perturbée puisqu’après le 1er 

tour des élections, le 15 mars, le nouveau conseil municipal 
n’a pu être installé que le 26 mai. En attendant, c’est 
l’ancienne équipe qui a géré la période de confinement 

dont les conséquences ne seront pas sans impact sur les 
finances des communes et autres collectivités locales. 
Maintenant les 23 conseillers municipaux de la nouvelle 
équipe sont en place et au travail pour 6 ans avec l’envie 
d’améliorer notre qualité de vie. Les trois nouveaux adjoints 
(sur six), Clarisse Legay-Leroy, Sophie Boulin et Michel 
Drocourt ont passé le mois de juin sur les dossiers et je 
peux vous assurer qu’ils sont déjà opérationnels.
Parallèlement, Laval Agglomération enregistre de 
nombreux changements puisque sur les 34 communes 
qui la composent, 20 ont changé de maires dont la plus 
importante, Laval. Ce 6 juillet, c’est justement le jeune (30 
ans) maire de Laval, Florian Bercault, qui a été élu 
président de Laval Agglomération par les 75 membres du 
conseil communautaire.
Une information : Jacques Desnos, kinésithérapeute 
dans la maison médicale depuis son origine, en 1992, est 
parti en retraite le 30 juin 2020. Qu’il soit remercié pour 
sa carrière bien remplie à Argentré. Quelques travaux vont 
être réalisés cet été dans le cabinet et dès le 1er septembre, 
il rouvrira avec deux nouvelles kinésithérapeutes :  
Christine Gougeon et Élodie Guineheux. Nous 
leurs souhaitons la bienvenue.
Je terminerai par une pensée pour 2 anciens conseillers 
municipaux décédés ce 1er semestre, Irène Goulay et 
Jean-Claude Rouet.
On vous incitant à la prudence sanitaire, au 
nom du conseil municipal, je vous souhaite de 
passer un bel été.

Le Maire,
Christian LEFORT
christian.lefort@argentre.fr

Quelle époque !



Transfert de compétences des 
eaux pluviales
La loi du 3 août 2018 a rendu 
obligatoire le transfert de la 
compétence communale « eaux 
pluviales urbaines » aux communautés 
d’agglomération au 1er janvier 2020. 
Pour Argentré, il s’agit de près de 
25 km de tuyaux, 788 m de fossés, 
un séparateur à hydrocarbure et 14 
bassins d’orages pour un coût annuel 
estimé par Laval Agglomération de 
52 111€. Ces dispositions font débat 
quant à la complexité du mode de 
calcul et son impact financier sur 
le budget des communes. Devant 
la contestation de nombreuses 
communes, un amendement permet 
à l’intercommunalité de déléguer 
cette compétence aux communes 
(revenant, de fait, à la situation 
actuelle).
Demande de subvention pour 
l’aménagement du Plan d’eau
L’aménagement du plan d’eau est 
éligible au fonds régional « Contrat 
Territoires 2020 ». Une enveloppe 
de 84 585 € permettra de participer 
au financement de l’amélioration 
du site qui est lieu important de 
vie communale et intercommunale, 
notamment l’est lavallois, à la saison 
estivale. Parmi les besoins identifiés, 
pour un total de 196 855 €, notons 
l’aménagement du parking, la mise 
en place d’un local pouvant accueillir 
le surveillant de baignade et les 
animateurs de la base de loisirs, 
l’accessibilité du site, l’acquisition de 
boudins flottant permettant de limiter 
l’impact des cyanobactéries sur la 
zone de baignade, l’amélioration des 
activités de loisirs (pédalos, tables de 
pique-nique, terrains de pétanque…) 
et de l’accueil des usagers (voiles 
d’ombrages, plantations…).
Subvention U.S. Argentré
Pour soutenir le développement 
de l’U.S. Argentré, dont le nombre 
d’adhérents approche 1000, des 
moyens supplémentaires vont être 
mis à disposition de cette association 
essentielle à la vie locale.
Tout d’abord l’animation sportive. 
Initialement affecté à 80 % aux 
sections sportives de l’US, le poste 
d’animateur sportif communal a été 
complété par une subvention servant 

à couvrir les salariés des sections 
ou des prestataires extérieurs. En 
2019, l’ensemble correspondait à 
1,09 E.T.P. (équivalent temps plein). 
En 2020, la subvention sera majorée 
pour atteindre, après consultation 
des communes avoisinantes, 1,2 
E.T.P. Le résultat de ce calcul porte 
la subvention animation sportive à 
13  100 € pour 2020 contre 10 500 € 
en 2019.
Concernant le fonctionnement 
des sections, la subvention de 
fonctionnement sera désormais basée 
sur le total des « points » obtenus 
par les différentes sections (nombre 
d’adhérents, niveau de compétition, 
formation des jeunes…) valorisés à 
0,85 €. En 2020, la subvention sera de 
13 300 € contre 12 600 € en 2019. La 
subvention « projets » de 1 500 € est 
reconduite en 2020.
Enfin, il semble nécessaire de 
conventionner sur 3 ans avec l’U.S. 
Argentré sur les objectifs et les moyens 
alloués, notamment les subventions 
(lissage sur 3 ans pour les points 
calculés, par exemple) mais aussi les 
investissements. Ce sera le travail de la 
nouvelle équipe municipale.
Subvention Arthur Rogeon
Arthur Rogeon est un jeune pilote 
argentréen de Karting, âgé de 13 ans, 
qui évolue au plus haut niveau de sa 
discipline. Durant la saison sportive 
2020, Arthur participera à 16 courses 
de niveau national (championnat de 
France 12 – 16 ans, championnat 
de France endurance espoirs et 
National séries Karting) et 4 de niveau 
international (3 sur la piste de Lonato 
en Italie et 1 sur le circuit de Zolder 
en Belgique). Le budget d’une saison 
est de plus de 100 000 € couvert à 
70 % par des partenaires. Le conseil 
municipal accompagnera cette saison 
2020 à hauteur de 250 €.
Rémunération des animateurs
La dernière actualisation des 
rémunérations des animateurs de 
l’accueil de loisirs sans hébergement 
a eu lieu en juin 2016. Suite à 
la problématique actuelle de 
recrutement des animateurs, la 
commission jeunesse a décidé 
d’augmenter progressivement chaque 
catégorie d’animateurs. Les BAFA 
stagiaires seront ainsi rémunérés 

36,59 € par jour contre 33 € depuis 
2016 et les animateurs non diplômés 
seront rémunérés 23,21 € contre 
16,50 € actuellement.
Convention de servitudes 
Enédis – Les Coprins
Une convention a été conclue avec 
Enedis afin d’effacer la ligne aérienne 
qui traverse le lotissement du Pré de 
Pierre (contigu aux Coprins1) et de le 
raccorder en utilisant le fourreau en 
attente sur le domaine communal.
Création et nomination de 
voies
Dans le cadre du travail sur la qualité 
des adresses sur la commune et afin 
de simplifier pour les particuliers les 
démarches de raccordement (internet, 
fibre, eau, électricité), la distribution du 
courrier et l’accès rapide des secours, 
le service du cadastre a demandé 
de dénommer toutes les voies. Ont 
donc été crées, le Chemin de la Croix 
Maugé, le Chemin de la Croix Picard, 
le Chemin de la Motte, le Chemin de 
la Perrière, le Chemin de la Verrerie de 
Gripouce, le Chemin de Maritourne, 
la Rue de Mont-Roux, le Chemin 
du Val de Jouanne, le Chemin de la 
Bodardière, le Chemin de la Galerie, le 
Chemin de la Peschetière, le Chemin 
de la Naillère et le Chemin le Rocher
Indemnité du Maire, des 
Adjoints et des conseillers 
municipaux
Les indemnités mensuelles maximum 
du maire et des adjoints sont calculées, 
conformément aux dispositions 
du Code Général des collectivités 
territoriales, sur la base d’un 
pourcentage de l’indice brut 1027 du 
barème des rémunérations des agents 
de la Fonction Publique Territoriale à 
savoir, pour les communes de 1 000 à 
3 499 habitants, 51,60 % pour le maire 
(soit 2 006,93 €) et 19,80 % pour les 
adjoints (soit 770,10 €). Le conseil 
municipal a fixé à 18 % (soit 700,09 € 
brut) le taux de rémunération suivants 
pour le maire et ses Adjoints. Il a 
été, en outre, décidé d’attribuer un 
forfait trimestriel de 100 € à chaque 
conseiller municipal. Soit un budget 
annuel de 66 000,00 €, identique à 
2019. Le « JAVO », syndicat des bassins 
de l’Ouette, de la Jouanne, du Vicoin et 
les affluents de la Mayenne sur Laval 
Agglomération, a constaté une forte 
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Le « JAVO », syndicat des bassins de 
l’Ouette, de la Jouanne, du Vicoin et 
les affluents de la Mayenne sur Laval 
Agglomération, a constaté une forte 
accélération de la propagation de 
la maladie de l’aulne, causée par un 
organisme proche des champignons 
(dénommé Phytophthora alni) qui 
bloque la montée de sève et entraîne 
la mort des aulnes par dessèchement. 
Ces aulnes très secs présentent un 
risque de chute très élevé surtout en 
période de vent.
Le syndicat recommande donc à 
chaque propriétaire de surveiller avec 
attention l’état sanitaire de ses aulnes 
et de faire procéder, pour les aulnes 

malades, à leur abattage uniquement 
durant les périodes légales (entre le 
1er août et le 31 mars) et en déclarant 
ces travaux à la mairie.
L’entretien général des arbres en 
berges doit respecter le maintien d’une 
végétation diversifiée en espèces et 
en âge. À la place des aulnes abattus, 
privilégiez la repousse spontanée des 
arbres qui vont profiter de la lumière 
disponible pour s’implanter et réalisez 
une sélection des sujets au bout de 
quelques années.
Le syndicat JAVO peut apporter son 
aide au diagnostic sanitaire des arbres 
et ses conseils si nécessaire.

Affaires financières 

BUDGET 2020
  Marie-Odile Rouxel I marieodile.rouxel@argentre.fr

L’élaboration du budget 2020 a été 
faite dans un contexte de période 
électorale.
En tant qu’adjointe aux finances, 
j’ai souhaité finir le mandat en 
faisant voter la clôture des comptes 
administratifs 2019 et le budget 2020.
Le vote a eu lieu la veille des élections 
et du confinement lié à la crise 
sanitaire.
Les hypothèses qui ont été retenues 
sont semblables aux années 
précédentes. La question de la 
compensation de la taxe d’habitation 
a été évoquée et les services de 
l’état nous ont apporté des réponses 
quelques jours avant le vote.
Avec les élus de la commission 
financière, un point sur les dépenses 
est régulièrement fait à partir des 
données fournies par le service 

comptable de la mairie. Les présidents 
de commissions et chefs de service 
sont alertés en cas de dérives, ce qui 
est rarement le cas sur la commune 
d’Argentré.
Concernant les contributions directes, 
le budget a été voté avant l’annonce 
définitive de l’Etat mais nous sommes 
dans l’épure de ce qui a été proposé 
au vote.
L’analyse des comptes 2019, en 
collaboration avec les services 
financiers de la commune, a permis de 
noter que, dans l’ensemble, le budget 
2019 a été respecté. Il en sera sans 
doute différemment en 2020, car la 
crise sanitaire liée au COVID-19 aura 
des répercussions non négligeables.
•  Nombre d’enfants, accueillis par nos 

services périscolaires et fréquentant 
la restauration scolaire, contraint par 

les mesures de sécurité.
•  Augmentation des coûts liés à 

la désinfection des locaux et à la 
préparation des repas.

•  Annulation ou report des locations 
de salles, sont des exemples de 
répercussions.

En ce qui concerne les opérations 
d’investissements qui ont été 
programmées sur l’année, nous 
pouvons noter que les travaux du 
Repère ont démarré courant avril 
et ceux du parking du plan d’eau 
début juin de même que les travaux 
de nettoyage des concessions du 
cimetière.
Je terminerai ce dernier article, en 
remerciant l’ensemble des agents 
de la commune pour leur travail et 
implication ainsi que mes collègues 
élus.

Environnement

ATTENTION AUX AULNES GLUTINEUX…
  Sophie Boulin I sophie.boulin@argentre.fr

Aulnes glutineux secs en phase terminale 
au bord d’un ruisseau. De tels arbres 

deviennent dangereux par le risque de 
chute, ici à proximité d’une ligne électrique 

(photo JAVO)

>
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US Argentré (y 
compris animateur 
sportif) : 27 900 €
Argentré Animation A : 
13 000 €
Ass. sportive et 
culturelle Cousteau : 7 
670 €
Convention et 
subvention ADMR : 5 
550 €
Ass. sportive et 
culturelle Les 
Dauphins : 3 250 €
Comité de jumelage : 
2 470 €
SPA : 950 €
Ass. des Maires de 
France 53 : 820 €

Actions humanitaires : 
750 €
Synergie : 500 €
Sté de Pêche : 470 €
Familles rurales : 420 €
Club des Ainés : 350 €
Société pomologique : 
350 €
Les Babies : 350 €
Féd. Dép. Group. 
Protection des 
cultures - FDGDON : 
330 €
UDAF de la mayenne : 
300 €
AFCCRE : 250 €
Ass Arthur Rogeon - 
Kart : 250 €

Fanfare Argentré : 
230 €
CAUE de la mayenne : 
250 €
Association des 
conciliateurs de 
justice : 150 €
Asso. Préaux 
environnement : 150 €
La Maison de l’Europe 
en Mayenne : 60 €
France randonnées : 
40 €

Montants des subventions

Recettes de fonctionnement  
2 669 000 €

Dépenses de fonctionnement  
2 669 000 €

�Contributions directes : Taxes 
habitation, foncier bâti et non 
bâti, taxe éléctricité

Dotations de l’état
�Recettes restauration, TAP,  

Péri-scolaire, Vacances

�Revenus des immeubles et 
locations salles
Contributions Laval Agglo
Autres recetttes

44 %
1 %

11 %
10 %

4 %

30 %

Frais de personnel
Excédent pour investissement
Remboursement des emprunts
�Entretien du matériel et 

fournitures
�Assurances, prestataires de 

services, impôts

Frais liés à la restauration
Eau, éléctricité, gaz, fuel
Subventions y compris Ogec
Indémnités élu
Autres charges et imprévus

3 %

38 %
2 %

6 %
6 %

5 %

11 %

9 %

6 %

14 %

Couverture Tennis : 250 000 €
Aménagement du Plan d’eau : 
193 000 €
Bâtiments communaux :  
126 000 €
Aménagement Repère :  
125 000 €
Matériels : 98 000 €
Restructuration Beausoleil :  
95 000 €
Voirie : 61 000 €
Aménagement Mairie : 49 000 €
Mise en accessibilité : 24 000 €
Maison médicale : 14 000 €
Matériel écoles publiques :  
10 000 €
Complexe socio culturel :  
10 000 €
Bibliothèque : 4 000 €
Réserves foncières : 4 000 €
Matériel école privée : 2 000 €

Dépenses 
d’investissement 
prévues

Total des subventions versées aux associations  
(en dizaine d’euros) : 66 810 €

Total des subventions :  
1 066 000 €
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Urbanisme

POINT SUR LES COPRINS
 Antoine Rivière I antoine.riviere@argentre.fr

Saison culturelle

SAISONS ANNULÉES
 Olivier Bénard I olivier.benard@argentre.fr

En raison des mesures 
gouvernementales de lutte contre la 
pandémie de Coronavirus, la saison 
2020 d’« Argentré les Bains » a été 
annulée. En effet, il ne semble pas 
possible de faire respecter les mesures 
de distanciation sociale sur l’espace 
plage pour les estivants et dans l’eau 
pour les baigneurs. À grand regret, 
la baignade a dû être interdite tout 
comme les activités de la base de 

loisirs (location de pédalos et vente 
de glaces et de boissons fraîches).
Il en va de même pour l’évènement 
phare du début de saison : « Argentré 
fête l’été ». Ce rendez-vous devenu 
incontournable du début d’été 
(concerts et feu d’artifice) a également 
dû être annulé.
Autre victime du Covid-19, la tant 
attendu deuxième édition du Fest 

Noz, reportée en octobre 2021.
En attendant la fin de l’état d’urgence 
sanitaire, toute l’équipe municipale 
planche sur la reprise de la saison 
culturelle. Dès que possible, les dates 
des spectacles seront communiquées 
par les canaux habituels (plaquette 
dans les boîtes aux lettres, réseaux 
sociaux, site internet, panneaux 
lumineux, affiches…). À très bientôt.

Avec de l’eau  
et de la chaleur, les 
lotissements devraient 
pousser comme des 
champignons !  
Oui et non

7

Oui, au niveau des Coprins 1, 
l’immeuble de 10 logements de 
Mayenne Habitat,  qui se nomme 
résidence Mycélium, normal nous 
restons sur la thématique mycologique 
devait être complètement terminé 
pour fin juillet et disponible pour 
accueillir les nouveaux locataires à la 
rentrée de septembre. Cf photo de 
l’immeuble.
Rappel : les personnes intéressées 
peuvent s’inscrire en mairie ou 
directement près de Mayenne Habitat. 
Une commission d’attribution à 
laquelle la commune est invitée à 
participer,  se réunira pour décider 
des affectations.
Pour accéder à cet immeuble ainsi 
qu’aux 11 parcelles des lotissements 
privés du Pré de Pierre, nous avons 
été amenés à réfléchir au plan de 
circulation et aux aménagements 
parking et aux  différents espaces 
(aire de jeux et espaces verts, haies), 

plusieurs réunions de concertation 
avec aussi les riverains ont permis 
d’avancer. David Maillard (bureau 
d’études) va produire notre esquisse 
définitive prochainement Cf photo

Oui et non pour les Coprins 2, 
si toutes les parcelles sont vendues, 
il en reste deux où le terrassement 
n’est pas commencé. Après le 

déconfinement ce n’est que du 
bonheur de voir tous ces artisans 
s’activer et mettre les bouchées 
doubles pour accélérer les travaux 
avant les congés d’été. Cf photos
Les 4 logements de Mayenne Habitat 
prennent forme, et devraient être 
livrés pour la fin d’année. Cf photo
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il est temps de s’activer  avec David 
Maillard  (bureau d’Etudes) pour 
s’assurer  que les travaux de finition de 
voirie, d’éclairage et d’aménagement 
de l’espace vert, dit espace de 
rencontre, soient réalisés avant l’hiver 
2020.

Plus Non  pour les Coprins 3 : 
Rappel  Projet de 54  lots.
Nous sommes toujours sur 
des  esquisses proposées par le 
bureau d’études TECAM, mais aussi 
sur des esquisses proposées  par la 
commission urbanisme. Les rencontres 
avec TECAM vont se prolonger sur 
juillet et nous espérons bien trouver 
une esquisse stabilisée avant  la fin de 
l’été.
Un plan de lotissement qui 
enthousiasme à la fois tous les acteurs, 
les riverains et surtout les futurs 
acquéreurs.
Nous sommes bien conscients que 
les enjeux sont importants pour la 
commune et qu’il nous faut bien 
prendre en compte plusieurs aspects :

“Un plan de lotissement qui 
enthousiasme à la fois tous les 
acteurs, les riverains et surtout 
les futurs acquéreurs.”

•  le plan de circulation globale des personnes  et  des voitures
•  la gestion des espaces verts et des eaux pluviales
•  le respect de la réglementation du PLUI.

À terme, dans ce quartier des Coprins 
1-2 et 3, nous aurons au moins 130 
logements.
J’en profite pour remercier l’ancienne 
équipe de la commission urbanisme 
qui m’a accompagné sur ces 2 
années et bienvenue aux nouveaux 
équipiers, qui se sont déjà imprégnés 
et exprimés sur les projets en cours.

Pour le projet de La Ronce, (aussi 
piloté par TECAM) nous sommes en 
phase sur une esquisse à 8 lots. Mais 
c’est l’étude approfondie du sol et 
sous-sol qui va déterminer au final la 
voirie, les implantations des maisons et 
bien évidemment l’enfouissement de 
la ligne électrique .
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JEUNESSE ET VIE SCOLAIRE

Service jeunesse
QUEL CHANTIER ! 

Sophie Sabin I sophie.sabin@argentre.fr

Au sens figuré, cette expression 
pourrait être l’expression de ces 
derniers mois concernant le service 
jeunesse. Entre fermeture des 
établissements scolaires, fermeture 
des accueils de loisirs pendant les 
vacances de printemps, organisation 
du service d’accueil minimum, 
planning des agents remanié à 
plusieurs reprises, organisation du 
télétravail… Puis réouverture des 
écoles, des services municipaux 
jeunesse en respect du protocole 
sanitaire, organisation du dispositif 
2S2C , organisation des accueils de 
loisirs de cet été… Rien n’aura été 
vraiment simple ces derniers mois 
et le maître mot aura été adaptation 
et collaboration aussi bien pour les 
équipes éducatives des écoles avec qui 
nous avons été en contact permanent 
tout au long des semaines passées 
que pour le personnel municipal qui 
a vu son quotidien bouleversé. Grâce 
à la bonne volonté de chacun, nous 
espérons que les choses se sont 
déroulées au mieux.
Au sens propre, c’est également 
la thématique du service jeunesse 
pour cette première partie d’année 
scolaire avec la réalisation de deux 
chantiers qui ont été perturbés par le 
confinement.
L’aménagement du bureau de l’île ô 
loisirs, commencé en décembre 2019 

a pris du retard mais est enfin terminé. 
Il a permis de quasi doubler sa surface 
en aménageant un véritable coin 
bureau permettant l’accueil des familles 
et un deuxième espace reprographie 
informatique. L’achat de matériaux 
ainsi que l’intervention d’entreprises 
extérieures (menuiseries, sol, mobilier 
etc…) a coûté 9 000 €. Les services 
techniques municipaux ont également 
apporté leur savoir-faire au chantier 
en démolition, électricité et peinture.
Un chantier beaucoup plus important 
devait démarrer en mars, celui de la 
rénovation de l’espace jeunes situé 

pôle de la Vallée. Initialement livré 
en juin pour y assurer les activités de 
l’été, la mise en veille des entreprises 
du bâtiment durant cette période 
particulière ne permettra pas de 
livraison à la date initialement 
souhaitée. La fin des travaux est 
maintenant reportée à la fin du 
mois de juillet. D’un montant de 
93 000 € HT, ce chantier permettra 
de relocaliser l’ensemble des bureaux 
administratifs dans un même lieu 
accessible aux familles, ainsi que de 
mettre à disposition des activités 
Oxyjeunes un local entièrement 
rénové, aux normes, beaucoup mieux 
aménagé et fonctionnel. Le temps de 
la démolition est maintenant terminé 
et les travaux de second œuvre 
ont démarré depuis début juin. Les 
équipes de direction se penchent 
actuellement sur le dossier mobilier et 
décoration. Une inauguration officielle 
aura lieu cet automne.
Un autre chantier ne sera pas mené 
à son terme cette année : celui 
du Conseil Municipal des Jeunes. 
Leur thème de l’année « Aider les 
autres » tombait pourtant à pic mais 
l’impossibilité de nous réunir pour 
organiser une belle manifestation avec 
l’association du Don du Sang et les 
pompiers a eu raison de leur beau 
projet. Vivement l’année prochaine 
pour repartir à l’aventure !
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Service jeunesse
VOILÀ L’ÉTÉ ! 

Sophie Sabin I sophie.sabin@argentre.fr

Depuis la reprise du 11 mai, le 
périscolaire et la restauration 
scolaire ont repris avec l’application 
du protocole sanitaire. Les équipes 
municipales ainsi que les familles 
ont dû s’adapter au mieux à toutes 
obligations, annoncées souvent peu 
de temps avant leur mise en œuvre, 
rendant la tâche compliquée pour 
chacun d’entre nous. Il est important 
de souligner l’implication positive 
de chacun, aussi bien des agents 
municipaux que des familles, qui 
a permis de passer ces semaines 
compliquées le mieux possible.
C’est un été spécial qui s’annonce 
également au service jeunesse… Le 
protocole sanitaire encore en vigueur 
à la date de rédaction de cet article 
nous a conduits à annuler certaines 
activités particulièrement appréciées 
des familles. C’est à grand regret que 
nous avons pris la décision d’annuler 
les camps cette année au regard de 
la très grande complexité de leur 
organisation. Nous avons longtemps 
espéré pouvoir maintenir les sorties 
mais les modalités de transport et 
d’accueil des groupes auprès de 
nos prestataires rendent les choses 
beaucoup trop complexes et moins 
festives pour les enfants. Au regard de 

ce contexte, nous avons choisi de ne 
pas publier cette année de plaquette 
de présentation des activités pour 
Planète Mômes. Le programme sera 
affiché chaque semaine aux portes 
de l’accueil afin de l’adapter au mieux. 
Afin d’accueillir le maximum d’enfants, 
le choix a également été fait d’accueillir 
les plus jeunes dans les locaux de 
l’école des Dauphins en plus de ceux 
de l’ïle ô loisirs qui seront réservés 
aux plus grands. L’équipe d’animation 
a également dû être revue à la baisse 
en raison de l’annulation des camps 
et sorties. Mais rassurez-vous, ce sera 
la fête tout au long de l’été à Planète 
Mômes et l’ensemble de l’équipe 
d’animation aura à cœur d’apporter 
joie et bonne humeur à tous les 
enfants accueillis cet été ! L’équipe 
s’est de nouveau réunie le 20 juin pour 
adapter son programme au regard des 
dernières annonces gouvernementales 
et elle attend de pied ferme tous vos 
enfants ! Au regard de ce contexte 
particulier, Delphine, la directrice 
veillera à répondre au mieux à toutes 
les situations familiales, n’hésitez pas à 
vous rapprocher d’elle via le portail 
famille pour toute demande ou 
renseignement.
Concernant les adolescents, ils seront 

Pour tout renseignement 
complémentaire,  

vous pouvez vous adresser  
à Yves-Eric, directeur  
jeunesse@argentre.fr 

06 33 53 15 69

à noter

L’équipe2020
accueillis par Yves Eric et Sandra 
à l’Ecole Cousteau, les travaux du 
local du Repère n’ayant pas pu 
être terminés à temps en raison du 
confinement. Le planning des activités 
spécial été 2020 a été mis en ligne sur 
le Facebook Oxyjeunes le repère et 
envoyé à toute les familles par mail. 
Les inscriptions seront possibles tout 
au long de l’été.

Bonnes 
vacances 
à tous
!!!
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L’ensemble de l’équipe pédagogique 
vous souhaite un bel été et de bonnes 
vacances.

Ecole Saint Cyr – Sainte Julitte
UNE ANNÉE INÉDITE 

  2, route de Louvigné I 02 43 37 32 00 I Email : st-cyr.ste-julitte@wanadoo.fr I Site internet : www.stcyr-stejulitte.fr 

> Virginie Jeudy, nouvelle enseignante

>  Joëlle HAUTBOIS, Présidente de l’Association et le directeur de l’école Ndeye Fall au Sénégal (ville de St Louis)

Avec une fin d’année scolaire très 
perturbée par l’épidémie Covid-19, de 
nombreux projets amorcés ou prévus 
n’ont pu avoir lieu ou s’achever.

Opération « Bol de riz »
Celle opération prévue initialement le 
27 mars n’a pu avoir lieu. Cependant, 
malgré le confinement, c’est un 
chèque de 243 € que nous avons pu 
remettre à l’association « Téranga 53». 
Un grand merci à tous les généreux 
donateurs.
Le Sénégal est le pays d’Afrique le plus 
touché par le coronavirus. Suite à cette 
crise sanitaire, les importations sont 
réduites et le prix de l’alimentation a 
augmenté. De l’autre côté, les femmes 
qui tenaient des commerces en bord 
de route ont dû stopper leur activité 
et les familles sont nombreuses à 
vivre dans la précarité. « Aujourd’hui, 
ils sont plus soucieux de trouver de 
la nourriture que de se protéger du 
virus » se désole un directeur d’école 
à Saint-Louis, ami de l’association 
mayennaise. (extrait de France Bleu)

Projets 2020-2021 
L’équipe enseignante a choisi de 
travailler autour du thème « Mon 
village » pour la prochaine année 
scolaire. De nombreuses rencontres 
et découvertes sont prévues pour 
décliner ce thème avec tous les élèves 
de l’école.

Rentrée scolaire :  
Mardi 1er septembre

à noter

Ouverture d’une nouvelle 
classe 
A la rentrée de septembre, une 
nouvelle classe sera ouverte sur 
l’établissement.
Mme JEUDY Virginie a été nommée 
sur ce poste. Elle sera en charge de la 
classe de CE2-CM1.
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ECOLE MATERNELLE DES DAUPHINS
DÉCOUVERTES CULINAIRES, LITTÉRAIRES  
ET SPORTIVES

 7, rue des Rochers I 02 43 37 33 46 I dauphins.ecole@wanadoo.fr

Plusieurs projets prévus en mars 
et avril ont dû être annulés : séjour 
inter-écoles avec les élèves de grande 
section et de CE1 à Doué-la-Fontaine, 
venue du spectacle « Pois princesse en 
trois fois » présenté par la compagnie 
Billenbois, projet musique « Du bruit 
dans la cuisine », correspondance des 
petits avec l’école de Montsûrs… mais 
ce n’est que partie remise ! Nous vous 
disons à l’année prochaine !

Quelques unes des activités réalisées depuis le mois de décembre  
à l’école maternelle :

>  Les élèves de grande section écoutent 
attentivement la lecture d’une histoire pré-
parée par les élèves de CE1 fin décembre.

>  Préparation de la soupe aux légumes début 
mars par les moyens avec l’utilisation du 
moulin à légumes.

>  Faire des frites à l’école c’est apprendre 
à éplucher les pommes de terre et à les 
découper avec un coupe-frites mécanique. 
Et surtout c’est déguster le plat favori des 
enfants !

>  Pour le dessert, ce seront des yaourts 
réalisés avec une yaourtière au mois de 
février par les petits. C’est une recette 
toute simple avec du lait et un yaourt au 
lait de brebis.>  Séance d’initiation au tennis pour les élèves de grande section début mars.

>  Initiation à l’escrime en mai : chacun dans son cerceau à bonne distance. En garde !



Le bulletin municipal d’Argentré / Juillet 2020 / n°58 13

JEUNESSE ET VIE SCOLAIRE

École Jacques-Yves Cousteau

NOTRE ÉCOLE
 7 bis rue des rochers I 02 43 37 33 72 I www.ecole-cousteau.org I Twitter : @EcoleCousteau

Une année, trois périodes 
et des projets pour la 
rentrée !
Quelle drôle d’année ! Nous étions 
enthousiastes à l’idée de vivre nos 
projets avec nos élèves. Et puis, sans 
qu’on l’invite, un intrus est venu 
bouleverser notre quotidien. Il nous a 
fallu à nouveau nous plonger dans les 
dossiers, mais cette fois pour annuler 
tout ce que nous avions planifié ! 
C’est le moment où il a fallu inventer 
l’école à distance… L’été approchait 
et, après un confinement de quelques 
semaines, on sentait tout le monde 
impatient de se retrouver : c’est quand 
même chouette les moments collectifs 
qu’on vit à l’école. On a travaillé 
d’arrache-pied avec la commune 
pour pouvoir accueillir par roulement 
tous les volontaires, on a imaginé des 
nouveaux fonctionnements et surtout, 
on a rêvé d’une rentrée 2020 “comme 
avant“ !

Et maintenant ? !
L’année 2020-2021 sera celle de la découverte des arts du cirque, comme tous 
les cinq ans. Nous vous donnons rendez-vous au printemps 2021 pour des 
semaines riches et inoubliables.

>  Joie de pratiquer ensemble des activités 
physiques

>  Préparer ensemble un projet scientifique

>  Travailler en groupes, échanger, 
expérimenter...

>  Se retrouver dans des lieux naturels pour 
pratiquer le sport

>  Utiliser ses compétences pour aider les 
plus jeunes

Le printemps de l’école à distance >

>  Bouger par tous les moyens

>  Redécouvrir des activités traditionnelles

Le retour à l’école : faire preuve d’imagination  
pour oublier les contraintes

Le confinement :  
une autre façon 

de travailler

Le temps d’avant : quelques projets ont démarré
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Amicale laïque

2020 : L’AMICALE LAÏQUE ÉVOLUE  
ET S’ORGANISE EN COMMISSIONS

 Morgane Le Brech I amicalelaique@argentre.fr

Cette fin d’année scolaire est 
exceptionnelle sans sa traditionnelle 
fête de plein air. Néanmoins, avec 
l’équipe enseignante, l’amicale offrira 
comme les années précédentes, un 
livre aux enfants de CM2, en souvenir 
de l’école élémentaire !
L‘ équipe de parents bénévoles 
de l’amicale laïque s’est organisée 
en commissions cette année. 4 
commissions existent : « Fête de 
plein air », « Vide-greniers », « Ventes 
ponctuelles », « Soirée festive de 
Noël ».
Les parents bénévoles s’impliquent sur 
l’évènement de leur choix, préparent la 
manifestation, innovent en proposant 
leurs idées en collectif.
A compter de septembre prochain, 
une nouvelle commission verra 

le jour car nous accueillerons le 
Cirque Métropôle en avril 2021 ! 
Cet évènement est organisé tous les 
5 ans et il se prépare. Il est attendu 
des enfants, des professeurs et des 
familles ! Les parents volontaires qui 
souhaitent contribuer à la réussite de 
cet événement sont les bienvenus.
Tous les parents sont invités à 
l’assemblée générale de l’Amicale 
laïque qui se tiendra dans le hall de 
l’école élémentaire Cousteau le 
vendredi 25 septembre prochain ! 
Retenez la date, à vos agendas !
Notre seconde édition de Café-
parents sera organisée sur la 
prochaine année scolaire (gratuit et 
ouvert à tous).
En décembre 2019, 150 personnes 
avaient participé à la soirée festive 

de Noël. Le moment convivial 
entre enfants et familles était au 
rendez-vous ! Cette année, nous 
renouvellerons l’événement destiné 
aux familles.

Vous pouvez suivre l’actualité de 
l’association sur la page facebook  
@AmicaleLaïqueD’Argentré

Vendredi 25 septembre 2020 
Assemblée générale  
de l’Amicale laïque.

Samedi 5 décembre 2020 
Soirée festive de Noël, pour les 
familles des écoles publiques  

(sur inscriptions)

Date à retenir : 

Avant les vacances  
de la toussaint  

Opération brioches
le 29 novembre 2020 

Marché de Noël  
le 24 janvier 2021 

Loto
le 27 juin 2021 

Kermesse

Date à retenir : 

À la rentrée, l’organisation du « café de rentrée » fut l’occasion encore cette 
année pour les enfants et les parents de retrouver le chemin de l’école en 
douceur. Les enfants ont eu le plaisir de profiter de leur structure dans la cour. 
Après la vente de brioches, sur l’invitation de l’Association Animation Argentré, 
nous avons collaboré à la Fête de l’Automne, une belle découverte de plus d’une 
centaine de variétés de pommes. Notre marché de Noël, avec pour nouveauté 
la vente de marrons chauds, a connu un franc succès. Le loto de janvier a permis 
de faire gagner des cadeaux aux petits et grands tout en jouant. Au regard du 
contexte sanitaire, nous avons fait le choix de ne pas maintenir nos manifestations 
et notamment notre fête de l’école si attendue.
Nous remercions tous les parents pour leurs participations active ainsi que 
tous les bénévoles qui nous apportent une grande aide dans l’organisation des 
manifestations.
L’ensemble des membres du bureau et moi-même vous souhaitent un bel été.
Nous comptons sur vous dès la rentrée de septembre pour la préparation des 
manifestations 2020/2021.

Association des Parents d’Élèves de l’enseignement Libre
BEL ÉTÉ À TOUTES ET À TOUS

 Manuella Soutif I apel@stcyr-stejulitte.fr
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NOUVELLE ÉQUIPE MUNICIPALE
Dimanche 15 mars,  
les habitants d’Argentré avaient 
donné leurs suffrages à la liste 
menée par Christian Lefort, 
lors du premier tour de scrutin 
des élections municipales. 
Malheureusement, en raison  
du contexte sanitaire,  
la nouvelle équipe a dû 
attendre le mardi 26 mai pour 
prendre officiellement ses 
fonctions.

Les commissions permanentes

Jeunesse et restauration 
scolaire

Urbanisme

Membres :  Olivier Bénard, Alain 
Beauchef, Virginie Bernez, Odile 
Fiancette, Morgane Le Brech, Karen 
Charrault, Florence Vautrain

Membres :  Christian Lefort, Sophie 
Sabin, Olivier Bénard, Clarisse Legay, 
Leroy, Antoine Rivière, Sophie Boulin, 
Michel Drocourt, Laurent Brisard, Karen 
Charrault, Florence Vautrain, Marianne 
Viaud, Noël Besnier, Laurent Thoraval

Membres : Sophie Sabin, Clarisse Legay 
Leroy, Jean-René Ladurée-Rousseau, 
Béatrice Baudain, Morgane Le Brech, 
Jérôme Boul, Laurent Brisard, Laurent 
Thoraval

Membres : Michel Drocourt, Antoine 
Rivière, Sophie Sabin, Olivier Ménardais, 
Steven Mottier, Florence Vautrain, Jérôme 
Boul, Laurent Thoraval

Membres : Christian Lefort, Sophie 
Sabin, Olivier Bénard, Clarisse Legay 
Leroy, Antoine Rivière, Sophie Boulin, 
Michel Drocourt, Marianne Viaud, Jean-
René Ladurée-Rousseau, Noël Besnier, 
Laurent Brisard

Membres : Sophie Boulin, Sophie Sabin, 
Odile Fiancette, Stéphanie Baudoux, 
Alain Beauchef, Steven Mottier, Virginie 
Bernez

<  Christian Lefort Maire

<  Sophie Sabin 1ère adjointe

<  Antoine Rivière 4ème adjoint

<  Olivier Bénard 2ème adjoint

<  Sophie Boulin 5ème adjointe

<  Clarisse Legay-Leroy 3ème adjointe

<  Michel Drocourt 6ème adjoint

Vie associative  
(sports et culture) et Sociale 

(CCAS) - Communication

Voirie, environnement  
et réseaux

Finances – Administration 
générale

Patrimoine immobilier
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MÉMOIRES DE CONFINÉS
Mardi 17 mars 2020, midi. Afin de lutter contre la prolifération du désormais célèbre SARS-CoV-2, les 
français ont l’obligation de rester chez eux. Tout déplacement est interdit sur l’ensemble du territoire. 
C’est que l’on a appelé le « confinement ».
Face à cette situation extraordinaire, au sens propre du terme, il a fallu inventer une nouvelle façon de 
communiquer avec ses proches, de travailler, de faire ses courses, de s’entraider… de vivre, mais confi-
né ! Tant dans la vie personnelle que professionnelle, il a fallu s’adapter pour trouver de nouveaux 
équilibres. 
Dans les pages qui vont suivre, nous avons souhaité nous remémorer cette expérience inédite à tra-
vers différents regards. Occasion de se découvrir, de partager et de repenser au confinement autre-
ment, ensemble. Une thérapie en somme !

LE CONFINEMENT VU DE LA MAIRIE
Certes les deux mois de confinement 
que nous avons subis ont été pénibles 
à vivre mais durant cette période, 
le maître-mot aura été solidarité. 
Bon nombre de nos concitoyens 
sont venus en aide à leurs ainés ou 
leurs voisins, soit pour prendre des 
nouvelles, soit pour faire les courses. 
De leur côté, les élus ont répertorié 
les personnes dites sensibles pour 
les appeler régulièrement. Cela 
permettait de rompre cette solitude 
pesante sur leur moral.
Par ailleurs, on peut  remercier 

le personnel communal qui a su 
s’adapter et répondre présent quand 
il le fallait notamment quand il s’est 
agi d’organiser la reprise scolaire avec 
l’accueil de loisirs et la restauration 
scolaire. Comme vous le savez, les 
contraintes étaient nombreuses 
avec des directives qui changeaient 
régulièrement. Mon adjointe, Sophie 
Sabin et la secrétaire générale, 
Aurélie Piel ont su être très réactive. 
Qu’elles en soient remerciées.   J’en 
profite pour souligner la grande 
implication des directeurs d’école 
et des enseignants qui ont été très 

présents auprès des élèves avec un 
enseignement à distance de qualité.
Enfin, mon adjoint Olivier Bénard 
a pris efficacement en charge la 
communication avec, notamment, 
l’édition de trois « guides du confiné » 
utiles pour la population.
Seul bémol, chacun s’accordait 
pour dire que le monde d’après 
serait différent, qu’on aurait tiré des 
enseignements de cette crise sanitaire 
dans nos comportements quotidiens. 
Certes, il en reste quelque chose mais 
pas autant qu’on aurait pu l’espérer.

CONFINEMENT, LE TEMPS DE L’ENTRAIDE
En ce soir du dimanche 15 mars 2020, à l’annonce des résultats du premier (et dernier) tour des élections municipales 
d’Argentré, Sylvie Druet, conseillère municipale sortante, se pensant libérer de ses obligations, imaginait déjà tout 
ce qu’elle allait enfin pouvoir faire.

Deux jours plus tard, c’est la douche 
froide : le confinement. Obligée de res-
ter seule chez elle, sans pouvoir parler 
à personne, tous ses projets tombent 
à l’eau.
Au début, elle tue le temps en 
faisant le tri dans ses vieux papiers. 
Après ce « désherbage » (terme de 
bibliothécaire qui consiste à éliminer les 
vieilles collections), direction le jardin 
pour un autre désherbage, au sens 
propre cette fois-ci. Pour la première 
fois en 38 ans, elle prend même le 
temps de s’y asseoir pour lire les livres 
qu’elle avait achetés mais qu’elle n’avait 
jamais eu le temps de lire.
Elle va même jusqu’à faire le tri dans 
son congélateur en redécouvrant des 
trésors cachés qui l’attendaient, figés, 
depuis un certain temps !

Elle l’avoue : « C’est l’atelier d’écriture 
qui m’a sauvée ». En effet, l’association 
lavalloise Graine de Mots envoyait, 
tous les jours, des consignes d’écriture 
par mail à ses membres : écriture d’un 
poème à partir d’une lettre, rédaction 
d’une histoire à partir d’une photo… 
occasion pour les auteurs d’un jour de 
lire ce que les autres écrivent et d’avoir 
un retour sur ce qu’ils ont produit.
C’est alors que Sylvie pense à son amie 
argentréenne de 81 ans, confinée elle 
aussi pour raison médicale… mais 
sans internet ! Il faut qu’elle lui parle de 
l’atelier, lui lire ce que les autres écrivent 
et envoyer ses textes. Sylvie l’appelle 
alors tous les deux jours.
Au fil des échanges, Sylvie se rend 
compte qu’une chaine de solidarité 
s’est naturellement mise en place 
autour de son amie, les uns s’occupant 

de l’approvisionnement tandis que les 
autres s’assurent que les médicaments 
prescrits soient toujours présents en 
quantité suffisante.
Habituées à partager le fruit de 
leurs lectures au sein de l’équipe des 
bénévoles de la bibliothèque, les deux 
amies échangent, dans des appels qui 
peuvent souvent durer près de deux 
heures, sur des documentaires vus à 
la télévision ou sur des conférences 
disponibles sur internet. Très intéressées 
par tous les sujets de société, les 
discussions vont du régime de santé 
aux États Unis, à l’histoire de Richelieu 
en passant par la vidéosurveillance en 
Chine.
Finalement, comme l’a dit Sénèque : 
« Les plus rudes épreuves laissent les 
plus agréables souvenirs ».
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Quelle a été votre réaction à 
l’annonce du confinement ?
MF. : Au début je me suis dit que 
cela n’allait pas durer, 3 semaines 
et ce serait terminé. J’ai fait comme 
beaucoup de monde : j’en ai profité 
pour faire du rangement et du 
ménage. J’ai commencé à m’inquiéter 
quand les annulations ont commencé 
à s’enchaîner : les entreprises ont 
été les premières à appeler puis 
les particuliers avec les reports des 
mariages. Les mariages représentent 
60 % de notre chiffre d’affaire annuel 
et ceci entre les mois de mai à 
septembre !
Le moral a toujours été bon ?
MF : sincèrement il y a eu un très gros 
moment de doute… Est-ce qu’il ne 
valait pas mieux tout arrêter ? Allais-
je avoir la force de continuer ? Notre 
trésorerie allait-elle nous permettre 
de passer l’hiver ? Nous venons de 
terminer l’aménagement de notre 
espace traiteur en mars et nous avions 
acheté une nouvelle chambre froide 
en mars en prévision des nombreux 
contrats déjà signés.

Qu’est ce qui vous a décidé à 
continuer malgré tout ?
MF : Mes enfants m’ont dit : « Vas-y ! 
Tu aimes ce que tu fais ! Beaucoup de 
clients m’ont aussi proposé de me 
verser les 20 % d’acompte si j’avais 
besoin de trésorerie malgré le report 
de leur fête en 2021. Cela m’a redonné 
du courage pour repartir. Nous avons 
aussi bien été accompagnés au niveau 
économique : le dispositif de chômage 
partiel a été mis en place pour notre 
cuisinier, nous avons pu bénéficier de 
l’aide de la Région ainsi que d’un prêt 
à taux 0 de la Région. Notre assurance 
nous a aussi aidés. J’avais aussi réussi à 
mettre en place un groupe de jeunes, 
dont beaucoup d’argentréens, qui 
faisaient des extras sur les week-ends. 
Je n’ai hélas pas pu les faire travailler, 
tout comme une personne que nous 
avions à l’essai en mars pour un 
contrat de 6 mois de saison haute.
Quelles sont vos perspec-
tives ?
Nous n’avons qu’une annulation 
de mariage, les quinze autres ont 
été reportés en 2021. Nous avons 

MARIBAMBELLE : BEAUCOUP DE REPORTS 

quelques dates pour le dernier 
trimestre 2020, nous espérons 
qu’elles pourront avoir lieu. Pour 2021, 
nous avons déjà 24 mariages prévus 
et le téléphone continue à sonner. 
Notre vraie problématique est que 
notre trésorerie nous permette de 
passer l’hiver… Nous avons le projet 
d’organiser la Saint Sylvestre à la 
salle de l’Escapade cette année, cette 
soirée sera placée sous le signe de 
la convivialité ! Toute les personnes 
intéressées par nos services traiteurs 
peuvent prendre rendez-vous, nous 
étudierons avec plaisir toutes leurs 
demandes !

U EXPRESS : MERCI L’ÉQUIPE !
Si l’on demande à Sophie, une 
argentréenne employée au U Express, 
ce qu’elle retient du confinement, 
c’est d’abord le changement de 
comportement des clients qui lui vient à 
l’esprit. En effet, ce qui peut caractériser le 
U Express d’Argentré, c’est le caractère 
« familial » des relations entre les clients 
et les employés.
Au début du confinement, les clients se 
sont rués sur les quantités. À l’instar de 
ce qui se passe parfois aux pompes à 
essence, ce sont les achats irréfléchis qui 
ont causé la pénurie de certains produits. 
En effet, mis à part quelques rares usines 
qui ont été mises complètement à l’arrêt, 
de très nombreux fournisseurs ont réussi 
à organiser leurs lignes de production 
pour continuer à approvisionner le 
marché français.
Mais à cause des « stockeurs », des 
usines comme SNV ou Lactalis ont reçu 
des commandes supérieures aux plus 
fortes périodes habituelles comme Noël ! 
Mais difficile de demander aux volailles 
de grandir plus vite ou aux vaches de 
faire plus de lait !!

Pour faire face à cette demande 
exceptionnelle, le U Express d’Argentré 
avait réussi à se faire livrer 3 fois par 
semaine pour le rayon frais (au lieu de 
2 habituellement) et 2 fois par semaine 
pour l’épicerie (contre une seule livraison 
hebdomadaire habituellement).
Idem pour la répartition des achats sur 
la semaine. Même avec le confinement, 
les gens ont gardé l’habitude de venir les 
vendredis et samedi, alors qu’ils étaient, 
pour beaucoup, présents chez eux tous 
les jours.
En l’absence de consignes 
gouvernementales claires (avec des 
règles qui changeaient continuellement, 
et une absence d’homogénéité des 
décisions, seules des réunions entre 
responsables de magasins U ont permis 
de savoir ce que les uns et les autres 
faisaient : affiches, port de masque, 
désinfection…), les salariés du magasin 
ont tenté d’inciter les consommateurs à 
un certain rationnement.
Or, à cause du confinement (ou grâce 
à lui, devrait-on dire), certains nouveaux 

clients ont changé leurs habitudes d’achat 
et découvert le magasin d’Argentré. 
Habitués à d’autres surfaces et d’autres 
relations, ils n’ont pas bien accepté ces 
conseils. L’ambiance habituellement 
sympathique a été, pour un temps, 
quelque peu malmenée.
Mais lorsqu’elle fait le bilan de cette 
période de confinement, ce que Sophie 
retient le plus, c’est la bonne ambiance 
qui est restée présente dans les relations 
entre salariés afin de surmonter, 
ensemble, cette drôle d’épreuve. Elle 
espère également que l’habitude mise 
en place pendant le confinement d’avoir 
des viennoiseries fraîches tous les matins 
et les petits ballotins de chocolats 
d’encouragement offerts par quelques 
clients resteront ancrés dans la tradition, 
même lorsque le Covid ne sera plus 
qu’un étrange souvenir.
Enfin lorsqu’on lui demande ce qui 
lui manque le plus dans le « monde 
d’avant » : se faire la bise entre salariés 
et même avec certains clients ! Message 
reçu !!
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LE BAC EN POCHE !
Quelle a été votre réaction quand vous vous êtes retrouvés à travailler à 
domicile pendant le confinement ?

Brieuc : j’ai trouvé ça plutôt 
compliqué de s’adapter au départ. Le 
confinement m’a pesé et j’ai trouvé 
mon organisation au fur et à mesure 
du temps. Je n’avais pas tant de cours 
que ça à distance, plutôt mes matières 
scientifiques principales pour lesquelles 
j’étais motivé à travailler. Je me disais 
qu’on retournerait au lycée pour le 
troisième trimestre… J’ai fait une 
sortie d’une heure chaque jour comme 
autorisé car j’avais besoin de prendre l’air.
Lucie : moi j’ai apprécié de travailler 
à la maison. Je pouvais m’organiser 
comme je le souhaitais dans la journée. 
Je me suis fait un planning au quotidien 
et j’ai rédigé au fur et à mesure des cours 
toutes mes fiches de révision. J’étais très 
motivée au début dans l’optique de 
retourner au lycée. Je ne suis pas du 
tout sortie pendant le confinement, 
même pas pour aller chercher du pain.
Et l’annonce de la validation 
du baccalauréat en contrôle 
continu a eu quelle influence 
sur votre motivation ?
Lucie : travailler à la maison au bout 
d’un moment ca a commencé à devenir 
lassant. L’annonce du bac en contrôle 

continu m’a beaucoup démotivée.
Brieuc : ça a été la même chose me 
concernant, cette annonce a changé 
mon implication dans les cours à 
distance même si on pensait encore 
à l’époque qu’on pourrait faire un 
troisième trimestre au lycée.
Lucie : toute notre vie on nous a 
conditionnés au passage du baccalauréat 
comme un cap dans la vie, une étape 
très importante qui marque la fin d’une 
grande partie de notre scolarité. On 
ne connaîtra pas ces jours de stress du 
passage du baccalauréat.
Brieuc : le bac c’est le passage à la vie 
active ou à la vie étudiante. On a passé 
l’examen du brevet avant mais ça n’a 
rien à voir.
Le bac 2020, vous pensez 
qu’il restera avec quelle 
connotation dans l’esprit des 
gens ?
Brieuc : beaucoup nous disent qu’on 
ne l’a pas mérité. Mais on n’a pas choisi 
la situation.
Lucie : mais le contrôle continu 
reflète notre travail de l’année ! On aura 
travaillé quand même pour l’avoir.
Qu’est ce qui va vous manquer le plus ?

Brieuc  et Lucie : on ne va 
probablement pas connaître l’affichage 
des résultats du bac au lycée !. Ca aussi 
c’est un passage qu’on va louper. Il y a 
des jeunes de notre classe qu’on ne 
recroisera peut être jamais aussi…
Et pour l’année prochaine, 
quels sont vos projets ?
Lucie : je pars à Angers faire une 
double licence Histoire de l’art et 
Information Communication
Brieuc : moi je vais au Mans en licence 
STPAS kiné. Je me demande comment 
va se passer la rentrée… il y aura peut-
être plus de cours en visioconférence…
Lucie : il ne sera peut-être pas possible 
de faire des cours en amphithéâtre 
même si on n’est pas trop concerné 
tous les deux car on va dans des 
sections avec des petits effectifs.
On leur souhaite à tous les deux une 
bonne fin d’année scolaire, peut être 
une mention au bac… Et de futures 
années d’étudiants remplies de belles 
choses !

LE CONFINEMENT VU DU CAMBODGE

Construction d’un châ-
teau-d’eau au Cambodge.
Thibaut Rouxel, 25 ans, est le fils de 
Marie-Odile Rouxel, ancienne adjointe 
aux finances de la commune. En juin 
2019, il décide de partir au Cambodge, 
en mission de service civique d’un an 
pour le compte d’une ONG française 
(AREED Nancy). Il a géré un projet de 
construction de château-d’eau dans 
un petit village très isolé au nord du 
pays. Sa mission s’est terminée fin mai 
2020, le projet n’ayant pu être mené 

à terme à cause du Coronavirus. 
Pendant le confinement, les 
cambodgiens ont continué de 
travailler pour survivre.
Le Cambodge est un des pays les moins 
touchés par le Coronavirus. Malgré 
tout, les répercussions sur les habitants 
ont été très fortes. Aujourd’hui, selon 
les chiffres du gouvernement, il n’y 
a eu que 127 cas, tous guéris. Les 
frontières terrestres et aériennes ont 
été fermées progressivement en mars 
(lorsque la situation s’est rapidement 
accélérée en Europe), empêchant les 
étrangers d’entrer au Cambodge. Il 
était toujours possible de sortir du 
Cambodge pour rentrer en France, 
mais les vols ont été suspendus par les 
compagnies aériennes à partir de fin 
mars.  Il a fallu faire un choix très rapide, 
rentrer en France immédiatement en 
laissant tout en plan, ou attendre et 

prendre le risque d’être bloqué assez 
longtemps. J’ai personnellement choisi 
de rester, tout d’abord car ma mission 
n’était pas terminée mais aussi parce 
que je n’avais pas envie de quitter ma 
vie Cambodgienne pour être confiné 
pendant une durée indéterminée en 
France, précise Thibaut Rouxel. En 
réalité, les locaux ont très peu changé 
leur mode de vie et pour cause, pour 
la majorité d’entre eux, travailler est 
une question de survie financière.
Aujourd’hui, la situation à l’intérieur 
du pays est redevenue complètement 
normale, et ce depuis plus d’un mois. 
Cependant, les vols internationaux 
sont toujours très rares et chers, et les 
frontières terrestres sont en majorité 
toujours fermées. Pour ma part, 
j’espère pouvoir rentrer en France fin 
août ou début septembre, mais je suis 
toujours dans l’inconnu.
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ATELIER CITOYEN ESPACE VERT
Si le mot d’ordre était le confinement, 
certains Argentréens ont pris l’initiative 
de sortir en proximité de leur maison 
pour nettoyer, entretenir les espaces 
verts sur le domaine public. 
« Silence ça pousse »
Il n’y a pas que les végétaux qui 
poussent, ce sont aussi toutes les belles 
initiatives individuelles et collectives 
pour rendre notre commune encore 
plus agréable à observer et à vivre .
Antoine a rencontré quelques Argen-
tréens et vous relate leurs propos.
« Si seulement tout le monde pouvait en 
faire autant et régulièrement qu’est-ce 
que notre bourg serait beau et agréable. 
Ce n’est pas le temps que ça prend c’est 
le coup de s’y mettre » Jacky

« Ça fait déjà plusieurs années que 
je nettoie et que j’entretiens dans 
mon quartier. Je reçois des mots 
d’encouragement, certains viennent 
m’offrir un café, une bière. Certains aussi 
viennent aider ou prennent l’engagement 
de me rejoindre à une autre occasion.
C’est vraiment avec plaisir que je participe 
à l’entretien, et puis l’équipe de Serge ne 
peut pas être partout au printemps. »
Alain

« J’ai raclé toute la mousse du trottoir. 
Nous comprenons bien, les gars de la 
commune ont d’autres priorités. 
Avec Serge, des espaces verts de la 
commune, nous nous sommes calés pour 
qu’ils viennent récupérer nos végétaux. 
Ça se passe vraiment bien… mais ça 
pousse toujours. » Fabrice

« C’est en voyant mes voisins et 
l’invitation dans le guide du confiné (bien 
fait) que j’ai décidé de me retrousser 
les manches et d’entretenir les espaces 
justes devant chez moi. J’encourage 
tout le monde à en faire autant… » 
Fréderic

AU SEIN D’UN SERVICE COVID
Habituellement aide-soignante 
en chirurgie orthopédique et 
traumatologique à l’hôpital de Laval, 
Elodie a eu un peu d’appréhension 
lorsque sa responsable l’appelle, 
courant mars, pour dire qu’elle change 
d’affectation. Destination : le service 
COVID !
Pour faire face à l’urgence sanitaire, 
des services entiers sont transformés 
pour accueillir les personnes testées 
positives ou identifiées comme 
suspectes (dont une majorité de 
personnes âgées). En plus des soins 
habituels (toilette, repas, aide aux 
pansements…), l’objectif est de 
surveiller les constantes (température, 
fréquences cardiaque et respiratoire, 
saturation en oxygène). Pour les 
personnes les plus atteintes, après un 
passage en réanimation (parfois dans 
le coma), il faut même réapprendre à 
manger et à marcher.
Pour le faire, il faut compter trois 
binômes (infirmière et aide-soignante) 
pour cinq patients qui se relayent 
matin, après-midi et soir. Au plus haut 
de la crise, l’hôpital de Laval a ouvert 

4 services COVID dont 2 lits « mère 
enfants » (pour les parturientes 
contaminées par le virus).
Ce qu’Elodie retient de cette période, 
c’est l’esprit d’équipe qui animait les 
binômes : une collaboration au-delà 
des grades et des services : « Chacun 
y a mis du sien ». 
Comme pour tous les volontaires 
des services COVID, Elodie ne s’est 
jamais sentie héroïne (« on a juste fait 
notre travail »).  Elle est simplement 
contente d’avoir été utile. L’aventure 
restera dans les mémoires comme 
une belle expérience : humaine.
Autre point positif, contrairement à 
ce qu’a pu relayer la presse (toujours 
plus prompte à rechercher la peur et 
le sensationnel que l’objectivité… les 
pages de publicité se vendent mieux 
avec de l’audimat !), le matériel de 
protection (masques, blouses, gants, 
visières, gel…) a toujours été fourni 
en quantité et en qualité suffisante. 
De grandes entreprises locales et 
des enseignes de grande distribution 
ont même assuré le ravitaillement 

(fromages, chocolats de Pâques…)
Le plus dur dans tout ça ? Le retour 
à la maison. Au-delà du mal de tête 
récurrent (à cause du port du masque 
à longueur de temps et des journées 
à rallonge) et malgré les protections, 
il faut vivre avec le doute : « ai-je 
quand même pu l’attraper, même 
sans symptômes » ? Par mesure de 
précaution, alors que sa température 
est contrôlée chaque jour, à l’arrivée 
et au départ de l’hôpital, Elodie n’a pas 
vu ses parents ni embrassé ses enfants 
depuis le 17 mars.
Depuis le 11 juin, Elodie est revenue 
dans son service. Son seul regret, c’est 
de voir que maintenant, une fois le 
plus fort de la crise passé, les gens 
ont vite oublié les gestes barrières 
et la distanciation. Certains patients 
impatients sont parfois mécontents de 
l’attente engendrée par le personnel 
moins nombreux. 
Cela ne l’empêche pas de s’être 
portée volontaire pour une deuxième 
vague… en espérant qu’il n’y en ait 
pas ! 
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Bibliothèque

QUELQUES IDÉES SORTIES DES RAYONS
 Luce Lopez I bibliotheque@argentre.fr

Une simple carte postale : « Je pense 
à vous, je vous aime. », signée de 
Charles, le père d’Antoine, parti vingt 
ans plus tôt sans laisser d’adresse et le 
périple est entamé. Avec son meilleur 
ami, Laurent, apprenti journaliste, et 
Anna, sa sœur déjantée, Antoine part 
sur les traces de ce père fantôme.

Un roman qui mêle aventure, histoire, 
visite de pays pas très touristiques et 
relations familiales. Ne vous laissez 
pas impressionner par ses 656 pages 
qui filent à la vitesse du voyage et des 
rebondissements de ce road movie 
familial.

Les nouveautés seront mises en place pour accompagner votre été. Mais les livres en 
rayon méritent aussi le détour. Si vous ne les connaissez pas encore, la bibliothèque 
municipale vous propose ses deux derniers coups de cœur de la section adulte.

Loin de Alexis Michalik, Albin Michel. 
Vous trouverez ce livre à la cote R MIC L

Paz de Caryl Frey, série noire,Gallimard.
Vous trouverez ce livre à la cote P FER P

À Bogotá et dans d’autres coins de 
Colombie, on retrouve des corps 
affreusement mutilés et mis en scène. 
Le colonel Bagader, en proie à ses 
propres démons, cherche à résoudre 
l’énigme. Son père le Procureur, au 
rôle politique évident, est en charge 
de cette même affaire. Le cadet des 
Bagader, ancien FARC soit disant 
disparu, trouve par hasard un morceau 
de cadavre sur une plage. Sur fond 

d’enquête menée tambour battant 
par une brigade spéciale, le lecteur 
parcourt la Colombie, sa géographie, 
son histoire et ses événements 
politiques. Jusqu’au dénouement où 
l’on se rend compte encore une fois 
que le plus gentil n’est pas celui que 
l’on croit. Tout le monde succombe à la 
violence mais la question reste posée 
jusqu’au bout : Qui va s’en sortir ?

DOSSIER

C’est aussi en voyant ces initiatives 
que certains promeneurs prennent 
conscience qu’ils peuvent en faire 
autant près de chez eux et de ne pas 
tout attendre des autres.
Le confinement a eu du bon 
« silence ça pousse toujours 
même après le confinement »
Surtout n’hésitez pas à apporter votre 
aide et prendre du plaisir à rendre 
notre commune encore plus agréable.
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Conservatoire de Laval Agglo- Pôle Bonchamp

MUSIQUE/DANSE/THÉÂTRE/ARTS VISUELS
 Christophe Turcant I 07 71 36 46 20 I christophe.turcant@agglo-laval.fr

Le conservatoire a démarré l’année 2020 avec des concerts pour les vœux à Bonchamp (big band dirigé 
par Laurent Lair) et Soulgé-sur-Ouette (orchestre d’Harmonie sous la baguette de Marius Bergeon).

Bien sûr, le mois de janvier a été 
marqué par la très belle soirée 
« Route 66 » à Bonchamp, dans la salle 
comble des Angenoises. Les différents 
groupes musicaux y ont proposé des 
morceaux permettant au public de 
passer par Chicago, le Missouri, le 
Texas, le Nouveau Mexique, l’Arizona, 
le Far west, Las Vegas, Los Angeles, 
tout en apercevant quelques extra-
terrestres de Roswel… ; le tout 
dans un décor sublime, soutenu par 
l’Association des Amis de la Musique 
toujours aussi investie aux côtés des 
enseignants du pôle Bonchamp.

La commune de Louvigné a ensuite 
accueilli concert et répétition :
Samedi 8 février : une scène ouverte 
avec les plus jeunes instrumentistes 
du conservatoire sur le secteur : 
petits groupes de musique de 
chambre, l’ensemble instrumental 
du « débutants collectif » encadrés 
par 5 enseignants (avec les élèves de 
première année en flûte, clarinette, 
saxophone, trompette et trombone) 
et l’Orchestre Junior dirigé par 
Christophe Turcant.
Samedi 7 mars : une journée 
répétition pour un projet Hip Hop, 
avec les deux orchestres d’harmonie 

du conservatoire-pôle Bonchamp, 
soutenus par les enseignants vents 
et percussions, les élèves cuivres 
(trompette, trombone et tuba) 
renforcés par les cornistes du 
conservatoire.
Ce projet travaillé avec le chanteur hip 
hop et prévu à Argentré début avril, 
sera sans doute poursuivi et reporté 
en 2020-21.
Argentré et sa belle salle l’Escapade 
s’apprêtait à accueillir la Rencontre 
régionale du 13 au 15 mars, mais tout 
s’arrêtait le 12 au soir !
Même si aucune date ne peut être 
programmée pour l’instant, il est 
vivement souhaité que cet événement 
préparé depuis plus d’un an avec 
les solistes de l’Opéra de Paris, les 
professeurs de trompette et élèves de 
la Région, puisse être reporté.
À l’échelon local, les jeunes 
trompettistes mayennais s’étaient 
retrouvés deux samedis en répétition 
(Voir photos jointes).
Les Argentréens n’ont donc pas eu 
le plaisir d’assister au projet Hip Hop, 
ni aux autres spectacles de danse, de 
théâtre et concerts prévus à la fin de 
l’année scolaire sur leur commune.
En revanche, le conservatoire a 
poursuivi ses activités pédagogiques 
à distance, sous une forme différente : 
échange de mails, mp3, vidéos, cours 

en visio…
La difficulté sur cette période a été 
bien sûr plus grande pour les cours 
collectifs (danse, théâtre et orchestres), 
mais la plupart des élèves musiciens 
ont été ravis par les innovations 
pédagogiques mises en place par 
les professeurs, leur permettant de 
continuer de pratiquer régulièrement, 
en découvrant d’autres outils avec une 

motivation intacte.

Inscriptions :
A partir de cette année, les inscriptions 
du conservatoire sont proposées 
en ligne sur http://crd.agglo-laval.fr/            
(Renseignements au numéro unique : 
02 53 74 14 27).
Pour les autres renseignements 
concernant le fonctionnement du 
conservatoire, il est possible de 
contacter le responsable du pôle 
Bonchamp, Christophe Turcant, au 
07.71.36.46.20 ou à l’adresse suivante : 
christophe.turcant@agglo-laval.fr
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Comité de jumelage 
REPORT EN 2021

 Marianne Viaud I info@jumelage.fr

Ce début d’année a été très chamboulé 
pour notre Comité de Jumelage 
puisque, pour la seconde fois depuis sa 
création, l’échange officiel de Mai a dû 
être annulé pour cause de Coronavirus. 
La décision a été prise dès le mois de 
mars de reporter d’un an les festivités 
avec nos amis allemands.
Le jumelage aura donc lieu du 13 au 
16 Mai 2021.
Nous travaillons actuellement avec les 
prestataires pour pouvoir remettre 
en place le programme annoncé aux 
familles participantes.
Le séjour des enfants et ados 
qui devait avoir lieu en juillet est 
également reporté à 2021. Nous 
reviendrons ultérieurement vers les 
familles concernées avec les dates et 

programme.
Qu’est-ce-que le jumelage ?
Le comité de Jumelage, initialement 
composé des 3 communes d’Argentré-
Louvigné et Babenhausen a été rejoint 
en 2018 par Soulgé-sur-Ouette. En 
chiffres, le jumelage c’est : 28 bougies, 
plus de 30 échanges (officiels, 
jeunes…), 45 familles adhérentes, une 
quinzaine de membres qui œuvre à 
l’organisation des séjours et échanges.
Depuis 1992, notre comité travaille, en 
partenariat avec le comité allemand, 
à créer des échanges conviviaux 
(entre 150 et 200 personnes à 
chaque échange). Les programmes 
des échanges sont basés sur des 
thématiques contemporaines ou visant 
à promouvoir la citoyenneté, le vivre 
ensemble et l’identité européenne.
Les échanges ont lieu tous les 2 ans, 
en alternance entre la France et 
l’Allemagne. Si la distance entre la 
Mayenne et la Bavière a été parcourue 
par tout type de moyens (à vélo, à pied, 
en train, en voiture…) c’est en bus que 
nous nous rendons la plupart du temps 
à Babenhausen.

La convivialité est le maître mot de 
nos week-ends franco-allemands qui 
comprennent toujours une soirée 
dansante, 1 excursion d’une journée 
et des activités en famille. Nous 
privilégions les moments en famille, 
notre volonté étant de créer des liens 
individuels particuliers entre elles. Il 
n’est pas obligatoire de parler allemand 
pour entrer dans le comité même si 
c’est bien sûr un plus. Les échanges 
linguistiques sont font parfois en 
anglais, en français lorsque les familles 
allemandes le parlent et souvent par 
le biais de mélanges linguistiques et 
de gestes (parfois approximatifs mais 
cela fait aussi partie du charme de nos 
échanges).
Comme ce fut le cas lors de la création 
du jumelage, nous souhaitons associer 
l’ensemble des partenaires associatifs 
de nos communes pour créer des 
liens au plus proche des habitants de 
nos communes : échanges thématiques 
sur le sport, la musique… Toutes les 
personnes intéressées par nos activités 
sont les bienvenues et peuvent nous 
contacter par mail info@jumelage.fr.

L’association Familles Rurales comme la 
plupart des associations argentréennes 
a interrompu toutes ses activités le 17 
mars dernier.
Par solidarité, un membre de notre 
Conseil d’administration a confectionné 
120 masques en tissu à destination de 
sa famille, des amis et des commerçants. 
Elle voulait aussi faire des surblouses 
pour le personnel médical mais a 
manqué de matières premières.
Les adhérentes à notre atelier couture 
ont pu faire elles aussi comme d’autres 
argentréennes des masques pour leurs 
familles, amis et voisins.
Cours en ligne
Pendant les mois de confinement, 
notre animatrice de Pilates et cardio 
danse Marion JACCOT a proposé 5 
jours par semaine des cours en ligne 
à nos adhérentes : Fitness, Stretching 
(étirements 2 jours), Pilates et Cardio 
danse. Les cours vont continuer 

jusqu’au 27 juin. Nous la remercions 
pour cette bonne initiative.
Associations en fête
Comme les années passées, les 
inscriptions aux différentes activités de 
notre association se feront au Forum 
le samedi 5 septembre si les décisions 
gouvernementales le permettent.
Activités proposées : gymnastique 
tonique, yoga, pilates, éveil sportif, 
peinture toutes techniques et 
modelage, cuisine, cours de couture, 
soirées tricot, macramé, cosmétiques 
naturels, anglais, balades au crépuscule.
Des programmes détaillés seront mis à 
votre disposition dans les commerces 
d’Argentré à partir du 24 août.
Séjour Neige
L’Association Familles Rurales 
ARGENTRE a organisé son 8ème séjour 
neige du 21 au 29/02/20 à ST JEAN 
D’ARVES (Domaine skiable des 

Sybelles – 1 100 à 2 600 m d’altitude – 
310 km de pistes de ski alpin)
Le groupe composé de 54 participants, 
dont 29 argentréens, logeait au Centre 
des Monts
L’enneigement était faible en début 
de séjour mais la neige est tombée 
en milieu de semaine permettant de 
profiter au maximum des plaisirs de 
la montagne : ski alpin, randonnée, 
raquettes et même un baptême d’ULM 
pour une participante.
Une superbe semaine de détente dans 
la bonne humeur collective…

Familles rurales

UN POINT SUR LES ACTIVITÉS
 Nicole Labille I famillesrurales@argentre.fr I www.argentre.fr/famillesrurales
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Le Covid 19, tout le monde 
a été concerné et notre 
association n’y a pas échappé.
Par contre, cela n’a pas abouti à 
l’arrêt de nos activités. Il a fallu juste 
les repenser. Toutes les collectes en 
lycée, universités et entreprises étant 
suspendues, il ne restait que la Maison 
du don à Laval et les collectes mobiles 
dans les communes mayennaises pour 
répondre aux besoins en sang. En ce qui 
concerne ces dernières, le protocole 
sanitaire a été évidemment exigeant : 
désinfection des chaises, lits, tables après 
le passage de chaque donneur, collation, 
habituellement préparée par nos soins, 
en emballages individuels et fournie par 
l’Etablissement Français du Sang (EFS), 
port du masque obligatoire,… Nous 
avons dû réduire le temps de présence 
de nos bénévoles, afin de ne pas les 
exposer outre mesure et conseiller aux 
plus âgés d’entre nous de s’abstenir de 
venir, ce qui n’est pas anodin pour une 
association comme la nôtre : en effet, 
les ADSB reposent essentiellement sur 
la disponibilité de retraités. Si bien que 

quelques associations n’ont pu assurer 
l’accueil des donneurs lors de leur 
collecte et que l’EFS a dû y pallier.
Toujours en raison du Covid 19, la 
prise de rendez-vous est devenue 
obligatoire (par mail en suivant le lien 
https://mon-rdv-dondesang.efs.sante.fr/ 
) pour donner son sang, afin de limiter 
le temps de présence sur place. Le 
principe a plu et l’EFS réfléchit à mixer 
ce nouveau système et la présentation 
spontanée à la collecte.
Par contre, toutes ces mesures 
ont réduit le nombre de créneaux 
disponibles, malgré les efforts de l’EFS 
(six infirmières présentes au lieu de 
quatre lors de la dernière collecte). 
De plus, les opérations chirurgicales, 
ajournées en raison de la crise du 
Covid 19, ont repris. Autant de raisons 
qui font que les stocks de sang sont 
aujourd’hui à un niveau critique et que 
les campagnes de sensibilisation se 
multiplient.
Un dernier changement pour notre 
association se profile : les collectes 

devraient se dérouler à partir de l’été 
à la Maison des associations, rue des 
Sports, près du complexe sportif de 
Bonchamp au lieu de la salle des fêtes 
route du Mans. N’hésitez pas à nous 
rejoindre les jeudis 17 juillet (entre 
16h et 19h), 20 août, 15 octobre et 10 
décembre prochains, entre 14h45 et 
19h00 pour ces trois dernières dates. 
Nous avons aussi un site internet : 
https://adsb-bonchamp53.blogspot.
com

Association du Don du Sang Bénévole 
ADAPTATION

 Olivier Youinou I adsb-bonchamp53@sfr.fr

AAPPMA ARGENTRE-BONCHAMP
RECONNECTEZ VOUS

 Francis Gouget I 06.45.51.12.28

Ce début d’année 2020 a été marqué 
par la crise de la COVID19, juste après 
l’introduction dans la Jouanne de 150  
kg de truites pour le week-end de 
l’ouverture ! Par décision préfectorale, 
la pratique de la pêche était interdite 
jusqu’au 11 Mai dernier (23 Mai pour 
le plan d’eau).
La pratique de la pêche est de nouveau 
autorisée et le bilan des frayères 
naturelles pour cette année 2020 est 
très encourageant.
Nous avons pu réintroduire dans 
le cours d’eau la Jouanne 1492 
brochetons sur les parcours de notre 
AAPPMA.
L’association de pêche d’Argentré – 
Bonchamp procède comme tous les 
ans à l’entretien des bordures le long 
des berges de la Jouanne.

Rappelons-le, la pêche est une passion 
et demeure un loisir accessible à tous, 
n’hésitez pas à nous rejoindre !
C’est le moment de vous 
« reconnecter » à la nature.
Chaque pêcheur est invité à venir 
prendre sa carte de pêche chez notre 
dépositaire :
Bureau de Tabac d’Argentré (M. 
Beauchef) ou sur le site : www.
cartedepeche.fr (rappel : bien 
sélectionner lors du renouvellement 
ou de l’acquisition d’une carte par 
internet, l’association « Argentré »)
L’ensemble du Bureau vous souhaite 
une bonne pêche sur les rives de la 
Jouanne et du plan d’eau.
Suivez-nous sur https://www.facebook.
com/aappma.argentre.7
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Abordons ce deuxième semestre avec 
optimisme, début d’année compliqué 
et faible en activités, nous espérons 
que cette période de turbulences 
est maintenant derrière nous. Nous 
avons commencé l’année par l’A G 
couronnée de succès avec 94 votants 
dans la convivialité habituelle, Galette 
des rois et jeux divers, nous avons 
apprécié comme chaque année la 
présence de Christian LEFORT notre 
Maire qui nous informe sur la vie 
de la Commune. Merci à Ghislaine 
DUCROS pour ses 6 années de 
secrétariat et à Raymond SEBY pour 
ses 14 années de Vice-Président, tous 
les deux ont souhaité se retirer après 
de bons et loyaux services. Nous 

avons juste avant le confinement sauvé 
le bal du 16 Février ainsi que le repas 
du Club avec 88 convives toujours 
en chansons, musique et histoires, le 
tout accompagné d’un excellent repas 
apprécié par tous.
Et après ?
Aujourd’hui, en préparant cet 
article la situation est encore sur 
stop, nous attendons les directives 
Gouvernementales qui nous 
permettront dès que cela sera 
possible de reprendre nos activités.
Ce qui est annulé, Pour des raisons 
évidentes de sécurité nous avons 
annulé le bal du 6 Septembre, la 
danse n’étant pas compatible avec les 

distanciations.
Ce qui est maintenu, (sous condition 
que cela soit possible et autorisé) :
Le pique-nique du 10/09 au bois de 
l’Huisserie, le concours de pétanque 
du 15/09, la fête de l’amitié du 30/09 
qui est à ARGENTRE cette année, le 
repas du 7/11. Selon les évènements, 
vous serez informés en temps réel.
En attendant, Soyez optimistes, 
« le beau temps revient » nous vous 
disons à bientôt !
Vous n’êtes pas encore adhérents ? 
Informez-vous près d’un membre 
du bureau ou un adhérent de votre 
entourage, c’est avec plaisir que nous 
vous accueillerons.

Club des Aînés Vallée de la Jouanne 
APRÈS LA PLUIE VIENDRA LE BEAU TEMPS

 Jules Leclerc I 02 43 37 31 76

ADMR
EN PREMIÈRE LIGNE

 argentre.admr53@wanadoo.fr I 02 43 68 15 41 I www.admr53.fr/association-aide-domicile-argentre
En première ligne : le travail 
des Aides à Domicile auprès des 
personnes vulnérables dans le 
contexte que nous avons vécu a été 
plus compliqué que d’habitude. Leur 
dévouement a été remarquable. Elles 
étaient confrontées à la fois à un afflux 
d’informations diverses, à l’application 
des règles d’hygiène strictes et aux 
questionnements des personnes 
à domicile. Tout cela a entraîné 
des doutes, des interrogations, des 
inquiétudes parfaitement légitimes. 
Nous avons eu affaire à quelques 
cas de suspicion, l’application des 
protocoles mis en place a permis de 
passer la crise sans problèmes majeurs.
A créé de l’activité : le lancement 
de l’activité portage de repas le 3 
février a permis de répondre à l’attente 
et aux besoins d’un certain nombre de 
personnes âgées. Avec la pandémie, 
depuis la mi-mars, nous assurons le 
portage de repas 7J/7, sur Soulgé en 
liaison chaude avec l’EHPAD, et les 
5 autres communes en liaison froide 
avec Océane de restauration, près de 
2500 repas auront été livrés en avril et 
mai (liaison chaude et liaison froide). 
Une activité salariale correspondant 
à un temps plein a été créée. Face 
à la demande, il nous a fallu créer 
deux tournées en liaison froide, donc 
besoin d’un deuxième véhicule, la 
commune d’Entrammes nous a mis à 

disposition gracieusement un véhicule 
électrique que nous utilisons 10 h 
par semaine et nous avons parcouru 
en 2 mois environ 500 km. Sur 
Entrammes pour avril et mai, auprès 
de 23 bénéficiaires, nous avons porté 
1070 repas, 50 % d’octogénaires, 
30 % de septuagénaires et 20 % de 
nonagénaires. Merci à la commune et 
aux contribuables entrammais. Pour 
cette gestion commune, une simple 
réflexion : un coût financier entre 50 
et 100 €, des repas portés jusqu’à 
Montauciel, 0,5 km de déplacement 
par repas, un travail en collaboration 
qui ne doit pas être sans lendemain.
Un redémarrage lent : La reprise 
progressive dans tous les secteurs du 
service à la personne a commencé en 
mai, elle est nécessaire pour la santé 
de l’association. Nous avons 30 salariés 
pour 20 ETP (Equivalent Temps Plein) !
Les autres services : Le service 
petits travaux (jardinage et bricolage) 
a re démarré fin mars début avril avec 
la mise en place d’un protocole. La 
téléassistance, des installations ont été 
effectuées sans intervention directe 
du bénévole ADMR chez le client avec 
le soutien logistique de Filien ADMR 
et de l’association, et l’intervention 
chez le client de personnes sous la 
responsabilité des cellules de crise 
des communes. Il est à souligner 

que la collaboration étroite entre les 
communes et l’association a permis 
de résoudre plusieurs situations. 
L’animation, la prévention. Des 
bulletins réguliers ont été distribués 
ou envoyés pour donner des nouvelles 
et nous avons essayé d’être force de 
proposition pour donner sens à ces 
temps difficiles. Comment être acteur 
de lien social tout en restant chez soi ? 
« Un présent qui ne se nourrirait pas 
d’une lumière d’un demain, de projets, 
est vite insupportable.… » Laurence 
Devillairs, philosophe.
Un projet de réalisation d’une 
œuvre collective à partir de 
réalisations individuelles 
« le carré de l’espoir » aussi 
diverses soient-elles. Il était 
proposé de réaliser sur la base 
d’un carré de 15 cm de côté soit 
une tapisserie tricot, ou tout autre 
réalisation utilisant la couture, la 
broderie, ce pouvait être aussi un 
coloriage, une peinture, un carré 
herbier avec des plantes, des fleurs, 
un carré collage avec des pierres ou 
tout élément de décoration, un texte 
calligraphié, un poème, une charade, 
etc. ... Le but est de récupérer toutes 
ces réalisations individuelles et d’en 
faire un assemblage sous forme de 
tableau « La Covid 19 », une 
œuvre collective pour la 
postérité !
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Pour beaucoup d’entre nous, le 
badminton est une activité de vacances 
lorsque nous étions enfant, au bord de 
la plage ou à la campagne.
Il peut être pratiqué quelques soient 
ses capacités physiques, tout en 
restant ludique et profitable à la 
santé. Son apprentissage initial est 
particulièrement facile ainsi que le 
niveau de jeu nécessaire pour pouvoir 
profiter de son aspect ludique.
Le badminton est un sport complet, 
tous les muscles étant sollicités, 
ainsi que l’équilibre, les réflexes, la 
coordination des mouvements dans 
l’espace, la tactique et la stratégie. C’est 
un sport qui améliore l’endurance, la 

vitesse, l’adresse et la précision des 
gestes, la souplesse et la concentration. 
Pour ceux qui font du sport pour 
garder la ligne, le badminton est idéal, 
puisqu’il est classé parmi les sports où la 
dépense énergétique est la plus élevée. 
On estime qu’au cours d’un match un 
badiste court plus d’un kilomètre et 
effectue plusieurs centaines de coups, 
la plupart à haute intensité. Pratiqué 
régulièrement, le badminton est parfait 
pour voir s’envoler les kilos en trop.
Au badminton, on saute et on court 
presque tout le temps. Le travail des 
membres inférieurs est donc énorme, 
ce qui permet de muscler les cuisses 
et les fessiers. Un atout indéniable, 

que l’on soit un senior désireux de 
conserver du tonus ou une jeune 
femme qui souhaite avoir des fesses et 
des jambes bien dessinées.
Rejoignez-nous lors de nos 
entraînements qui se déroulent tous 
les mercredis de 17h30 à 19h pour les 
jeunes et de 20h15 à 21h45 pour les 
adultes . Nous serons ravis de partager 
un moment convivial où l’on ne pense 
plus au travail, où l’on se libère l’esprit. 
Que dire de plus… Le Bad, c’est top !
Jame Vanina : Section jeune  
06 73 97 92 00
Sylvain Deligeon : section Adulte  
06 98 03 77 14

Section Badminton
UN SPORT QUI S’ADAPTE À CHACUN

 Vanina Jame I badminton@argentre.fr

Comme pour chaque club sportif et 
association, nous avons connu une 
saison raccourcie et stoppée net mi-
mars.
À la place, un championnat des 
connectés a été mis en place durant 
le confinement sur Facebook par le 
Comité Départemental de Basket de 
la Mayenne, championnat de notoriété 
des clubs où Argentré a terminé à une 
belle seconde place dans sa catégorie. 
Nous profitons de cet article pour 
remercier chaleureusement tous les 
votants,
L’un des nos basketteurs a également 
profiter du confinement pour créer un 
logo pour la section que nous pouvons 

aujourd’hui vous présenter, Nous ne 
pouvons que féliciter Arnaud pour 
cette belle réalisation.
Pour septembre, la majorité de l’effectif 
ressortira ses baskets du placard et 
souhaite intégrer de nouveaux joueurs 
et joueuses.
Vous êtes majeur(e), homme ou 
femme, débutant(e)ou confirmé(e), 
aimez le basket-ball et souhaitez passer 
un moment sportif et convivial chaque 
semaine, n’hésitez plus, venez nous 
rejoindre.
Toujours la même formule appliquée : 
une semaine entraînement et une 
semaine match, le tout suivi d’un 

moment de convivialité, le jeudi soir à 
partir de 20h30 à la salle omnisports.
La prise d’une licence avec certificat 
médical est obligatoire pour la pratique.
L’initiation au basket pour les jeunes 
ne sera pas reconduite le mercredi 
matin. Nous restons toutefois ouvert 
aux sollicitations des plus jeunes si un 
groupe assez nombreux se manifeste.
Pour toutes informations 
supplémentaires, contactez-nous 
ou passez nous voir au forum des 
associations le samedi 5 septembre 
2020.
Passez un bel été et prenez soin de 
vous !

Section Basket 
UNE SAISON SI PARTICULIÈRE

 Sandie Bouland I 06 16 17 52 10 I basket@argentre.fr

Section BMX - VTT 
REPRISE DU BMX

 Pascal Bricard I bmx@argentre.fr
Après 2 mois de coupure, les 
entraînements ont repris par groupe 
de 10 personnes encadrées par 
Océane Besnier notre experte locale.
Les compétitions vont reprendre fin 
août si pas de changement.

Les 19 et 20 septembre ce sera week 
end bmx à Argentré
Le samedi course promotionnelle et 
le dimanche coupe régionale avec 400 
pilotes attendus. Pour cette année nous 
faisons l’impasse sur notre traditionnel 

“moules frites”, une restauration plus 
simple sera mise en place.
Rendez vous au forum pour tout 
renseignement
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Section Gym douce 
OUVERTURE D’UNE TROISIÈME HEURE

 Nicole Streit- Dupuis I 02 43 37 39 29 I gym@argentre.fr

Depuis que la gym-douce existe, il 
n’est jamais arrivé que la saison soit 
interrompue pendant quatre mois !
Cette année 2020 restera dans les 
mémoires et particulièrement ce 
« confinement » de deux mois, qui 
nous a obligés à rester quasi-cloîtrés 
dans nos maisons, chacun s’essayant 
à quelques exercices de maintien en 
forme, dans son coin.
Notre dernière rencontre, les 76 
participants tous ensemble,fut la 
traditionnelle galette de fin janvier. 
Moment convivial et agréable partagé 
avec Marcel Chesnay, président de l’US 
Argentré.
La majeure partie de nos adhérents 
est dans une tranche d’âge dite « à 
risques » face au Covid 19 , c’est 
pourquoi nous ne reprendrons 
vraisemblablement les cours qu’au 
mois de septembre, si l’épidémie, 
éloignée, nous le permet.
Notre assemblée générale aura lieu le 

vendredi 4 septembre à 10h30 dans la 
salle des convivialités
Les inscriptions pour l’année 2020-
2021, se feront comme d’habitude lors 
du Forum des associations, si tout va 
bien d’ici là, le 5 septembre.
Je pense pouvoir vous dire, d’ores et 
déjà que nous pourrons proposer une 
troisième heure, ce qui permettra à 
notre moniteur Sébastien Dubois de 
pouvoir organiser les deux séances 
existantes avec moins de personnes à 

chaque fois : nous sommes 37 dans le 
premier groupe et 39 au second.
Le jour de cette troisième heure reste 
encore à définir avec l’US et Sébastien.
Les certificats médicaux ne seront plus 
indispensables, toutefois, une attestation 
de bonne santé sera demandée.
Les prix restent inchangés : onze euros 
pour l’année. Je rappelle qu’il n’y a pas 
de cours durant les vacances scolaires.
Pour tout renseignement, n’hésitez pas 
à me contacter au 02 43 37 39 29.

Cela va faire 30 ans que la section 
existe. Le club a adhéré à l’US Argentré 
en  1997.
Comme annoncé dans le bulletin 
précédent, nous n’avions rien 
programmé de particulier cette 
année, si ce n’est notre sortie pique-
nique annuel le 29 Août prochain et 

nous avons bien fait compte tenu de 
l’épidémie en cours, les manifestations 
sportives ayant été annulées. Nous 
allons donc maintenant nous consacrer 
à la saison prochaine.
Depuis le 17 mai, nous avons repris 
les sorties hebdomadaires au fur et à 
mesure du déconfinement.

Section Cyclo 
LA SECTION A 30 ANS

 Daniel Houdou I 02 43 37 38 99 I cyclo@argentre.fr I www.argentre.fr/cyclo

Cette 2ème partie de saison 2019-2020 
aura été chaotique avec tout d’abord 
les intempéries qui nous ont obligés à 
annuler bon nombres d’entrainements 
et de matchs.
Puis l’arrivée du COVID19 qui a mis un 
terme prématuré à cette saison.
Nous espérons que chacun d’entre 
vous a pu passer cette période difficile 
sans trop de difficultés.
Une pensée pour nos sponsors pour 
qui nous espérons qu’ils pourront 

continuer leur activité après cette 
période difficile. Une pensée 
particulière pour Esprit Beauté qui a 
été touchée par les flammes après le 
confinement.
Cette fin de saison prématurée n’est 
pas sans conséquence car nous avons 
dû annuler notre tournoi jeunes.
Cette saison aura été marquée par le 
parcours de notre équipe fanion en 
coupe de France et par un nouveau 
record du nombre de licenciés (318).

Il nous faut maintenant nous tourner 
vers la saison 2020-2021 en espérant 
que nous pourrons reprendre 
normalement la pratique du football 
dès le mois de septembre.
Nous recherchons un service civique 
pour le 01/10/2020 pour une période 
de 8 mois.
Contact : Thierry ROCHER 06-42-85-
02-84

Section Football 

UNE ANNÉE HISTORIQUE 
 David Leroisnier I 06 63 21 28 81 I football@argentre.fr
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Depuis le 15 mai, nous avons repris 
timidement la direction des terrains 
de pétanque, pour des entraînements 
limités à 10 joueurs. Il est possible 
maintenant, en se répartissant 
suffisamment sur l’ensemble des 
terrains, de constituer plusieurs 
groupes d’entraînement toujours dans 
la même limite pour chacun d’eux.
Pour l’instant, toutes les compétitions 
sont supprimées jusqu’au 31 juillet. 
Nous conservons toutefois l’espoir 
d’une reprise par des championnats 
par équipe en septembre.
Pendant cette période d’inactivité 
forcée, nous avons pu préciser, avec 
la mairie, le projet de réaménagement 
avec extension des espaces de jeux 
route de Louvigné.
Je rappelle que ces travaux sont liés, 

et nécessités par l’aménagement 
du parking du plan d’eau, qui en 
étant bitumé, ne permettra plus d’ 
extensions de jeux dessus lors des 
concours.
Comme indiqué sur le plan ci dessous, 
les terrains supplémentaires seront 
créés entre la Jouanne et le local de 
pétanque, tout en préservant un accès 
secours direct au plan d’eau, depuis la 
route de Louvigné.
Pour les compétitions, chaque aire 
de jeux doit faire au minimum 12 m 
de long pour 3 m de large, avec des 
couloirs d’accès à chaque extrémité. 
Par dérogation, quand le nombre 
d’équipes est important, la largeur 
peut être réduite à 2,50 m.
Nous pourrons alors disposer de 52 
espaces de jeux, condition minimale 

exigée pour accueillir notamment les 
championnats par équipe.
Autre nouveauté, à l’initiative du 
comité olympique, chaque club sportif 
pouvait s’inscrire pour la « carte 
passerelle : sport scolaire- sport 
en club » Dans ce cas les écoliers 
de CM1 et CM2 licenciés USEP 
et UGSEL, pourront découvrir un 
sport, et bien sûr la pétanque, car 
nous avons inscrit notre club. Cette 
découverte pourra avoir lieu entre 
le 1er septembre et le 17 octobre à 
l’initiative des établissements scolaires.
En attendant, chacun peut profiter de 
l’été pour venir s’exercer, s’entraîner, 
s’amuser sur les terrains de la route 
de Louvigné, et… pourquoi pas venir 
rejoindre le club de pétanque.

Comme toutes les sections, l’activité 
de la marche nordique a stoppé le 16 
mars 2020. Les projets de l’année en 
cours ont été annulés (sorties, marche 
nocturne de fin d’année, création de 
tee-shirt…) et sont reportés à la 
saison prochaine…
Le confinement nous a privés de 
marches alors que le beau temps 
s’installait avec les couleurs du 
printemps. Certains d’entre nous ont 
poursuivi des petites marches, en 
solitaire, en couple ou avec les enfants, 

profitant de l’heure quotidienne 
accordée pour se dégourdir les 
jambes et prendre l’air.
Depuis la première phase de 
déconfinement, des petits groupes se 
forment volontairement et reprennent 
les chemins d’Argentré, tout en 
respectant les règles de sécurité.

L’activité redémarrera tous les 
dimanches à partir de septembre.
Nous espérons retrouver nos 60 
adhérents encore plus motivés et 
poursuivre ensemble la progression 
de la section.
Les inscriptions seront ouvertes à 
compter du forum des associations.

Section Pétanque
LA PÉTANQUE PROPOSÉE AUX ÉCOLIERS,  
À LA RENTRÉE

 Michel Lerioux I petanque@argentre.fr I 06 23 28 41 95

Marche nordique 
MARCHE NORDIQUE : VIVEMENT LA REPRISE !

 Cécile Bréhéret-Coëffé I marchenordique@argentre.fr
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6.28 Km, c’est quoi ?
C’est tout simplement la distance au-
torisée pendant le confinement en 
parcourant le périmètre d’un cercle 
de 1 km de rayon autour de son do-
micile ! (les nostalgiques des bancs de 
l’école se rappelleront avec émotion 
la formule du périmètre du cercle…)
Autour d’Argentré, approximative-
ment, ce cercle était réalisable grâce 
aux chemins qui ceinturent la com-
mune. Ouf !
On a beaucoup parlé, aussi, des ani-
maux sauvages, tranquilles et confiants, 
qui se rapprochaient des villes. C’est 
bien vrai ! Chevreuils et sangliers se 
rencontraient même au-dessus du 
plan d’eau sur le chemin de crête 
(mon chien recousu d’une douzaine 
d’agrafes en porte les stigmates…)

Randonneurs, attention aux 
tiques
Mais de toutes les bêtes rencontrées 
par le randonneur, la plus sournoise, la 
plus redoutable, c’est de loin la tique 
dont la piqûre peut avoir des consé-
quences terribles.
Connaissez-vous la ville de Lyme ? 
En 1975, dans cette charmante pe-
tite bourgade (presque aussi grande 
qu’Argentré) située dans le Connec-
ticut, à mi-chemin entre Boston et 
New-York, le taux d’arthrite chez 
les enfants est 100 fois supérieure à 
la moyenne nationale. Assez pour pi-
quer la curiosité des chercheurs de la 
célèbre université Yale, à 60 km de là. 
La maladie, présente depuis plusieurs 
milliers d’années, y gagnera son nom : 
« la maladie de Lyme ».
7 ans plus tard, Willy Burgdorfer, un 
bactériologiste américain, isolera la 
bactérie responsable de cette mala-
die et lui donnera son nom « Borrelia 

Burgdorferi ». Où ça ? Dans le tube 
digestif d’une tique. Signe distinctif de 
cet animal : il pique sa proie pour aspi-
rer du sang, sa seule nourriture.
Un animal sauvage (cerf, sanglier, che-
val…), déjà infecté par la bactérie, se 
fait piquer par une tique, en quête 
de nourriture. Les glandes salivaires 
de cette dernière sont alors conta-
minées, tout comme ses organes 
reproducteurs. Plus tard, la tique (ou 
ses descendantes) voit passer un ap-
pétissant promeneur et, tout comme 
le moustique, injecte sa salive dans la 
piqure pour mieux en aspirer le sang. 
La dangereuse bactérie vient d’être 
transmise à l’homme.
Michel Gombault, vétérinaire en re-
traite et administrateur de la fédéra-
tion de chasse de la Mayenne, nous en 
explique les conséquences.
Les symptômes de la maladie sont 
très variés. Tout commence, parfois 
au bout de quelques semaines… ou 
de quelques années, avec une plaque 
rouge qui s’étend (« érythème mi-
grant ») jusqu’à 5 cm autour de la pi-
qure, accompagnée ou non d’un état 
grippal. Viennent ensuite, quelques 
mois plus tard, des symptômes arti-
culaires (douleurs, arthrites, syndrome 
du canal carpien…), nerveux (de 
très forts maux de tête, hypersensi-
bilité, état dépressif) ou musculaires 
(douleurs, troubles du rythme car-
diaque…). Enfin, quelques années 
plus tard, une possible aggravation des 
symptômes pouvant aller jusqu’à une 
paralysie, une sclérose en plaques ou 
la maladie d’Alzheimer.
Devenu un spécialiste de la maladie 
de Lyme, le docteur Gombault s’est 
donné pour mission de sensibiliser la 
population et les pouvoirs publics en 
écrivant, depuis 2009, des articles dans 

des revues spécialisées, en formant les 
représentants de l’état ou en animant 
de nombreuses réunions à ce sujet. 
Sa dernière conférence, organisée par 
la sénatrice Doisneau avec un grand 
spécialiste parisien, a été malheureuse-
ment annulée à cause du Covid.
« On passe souvent à côté de la ma-
ladie car elle n’est pas dépistée en 
Mayenne (alors qu’elle l’est beaucoup 
en Alsace, en Savoie ou en Suisse) ». 
En effet, sur les deux tests existants : 
le premier, à faire très peu de temps 
après la piqure, laissent passer beau-
coup de faux négatifs (la bactérie n’a 
pas été détectée). Le deuxième, qui 
peut être fait beaucoup plus tard, 
laisse apparaître, quant à lui, quelques 
faux positifs (le patient est reconnu 
porteur alors que son organisme a 
réagi à l’attaque d’une autre bactérie 
de la même famille des spirochètes) et 
n’est pas pris en charge par la sécurité 
sociale.
Sans céder à la psychose, le conseil 
de ce spécialiste : « rester vigilant ». 
Comme il n’existe pas de répulsif effi-
cace, la meilleure protection reste de 
porter, de juin à septembre, des vête-
ments longs lors de sorties en forêt 
ou lorsque l’on s’approche de haies 
de broussailles ou d’herbes hautes 
(même en lotissement). De retour 
chez soi, bien examiner son corps 
en insistant sur les plis des genoux, 
des coudes ou de l’aine (des zones 
chaudes où la peau est plus fine… les 
préférées des tiques !). Enfin, en cas de 
présence de tique, de l’éliminer dès 
que possible avec une pince spéciale 
(disponible en pharmacie) afin de ne 
pas laisser la tête contaminée à l’inté-
rieur de la peau.
En conclusion, la maladie de Lyme se 
guérit très bien si elle est diagnosti-
quée très tôt. Dans le cas contraire, 
elle peut entrainer des complications 
graves. Alors, soyez attentifs. Là aussi, 
avec cette redoutable ennemie, une 
distanciation (terme bien connu dé-
sormais) sera indispensable, sans pour 
autant vous rebuter de vous immerger 
dans la nature.
Bonnes vacances

Section Randonnée pédestre
PROFITEZ DES CHEMINS… AVEC PRUDENCE 

 Jean-Marc Dupuis I rando@argentre.fr I www.argentre.fr/rando
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Ils ont quitté Gdansk, la perle de 
la Baltique du Nord de la Pologne, 
pour s’installer à Argentré.
Magdalena et Slawomir Borejko sont 
arrivés en France en 2007. Avant de 
quitter leur pays, Slawomir avait en 
priorité cherché du travail en France, 
pays qui les a toujours attirés. Ils sont 
donc arrivés en toute confiance et 
ont d’abord résidé à Laval pendant 
4 ans, ensuite ils se sont retrouvés 
à Bonchamp durant 6 ans, il faut 
préciser que le chef de famille 
travaille dans l’entreprise Techni- 
Industrie basée à Bonchamp, au 
poste de Chef d’équipe. Magdalena 
a aussi trouvé du travail comme 
vendeuse dans une station-service 
sur l’autoroute A81. Depuis 2018, 
ils ont enménagé dans l’ancienne 
maison des grands-parents 
Hautbois(Mr et Mme Bouvier), au 
Plessis.
L’intégration des parents et des 

Section Tennis
UN PROJET POUR L’AVENIR

 Marcel Chesnay I 06 83 01 94 17 I tennis@argentre.fr

Section Running 
POUR GARDER LA FORME,  
VENEZ ESSAYER CET ÉTÉ !  

 Natacha Violette I 06 75 01 28 88 I running@argentre.fr

l’argentriéenne 22 décembre 2019 yvonphotographie

C’est l’heure du déconfine-
ment !
Le premier semestre n’a pas été celui 
escompté pour la section running. Heu-
reusement, nous n’avions pas d’événe-
ment majeur durant cette période de 
confinement. Progressivement, nous 
avons repris nos activités en juin : avec 
les sorties footing club et le Baby athlé 
du samedi matin, où les enfants ont pu 
retrouver notre éducateur sportif, en 
groupe restreint, afin de finir la saison 
sur une bonne note.
Pour septembre, il y aura 2 créneaux 
enfants le samedi matin : Baby Athlé 
(4/6 ans) et Eveil Athlé (7/8 ans).
Côté Running : plusieurs niveaux, cha-
cun son rythme !
 lundi & mercredi à 18h30 – samedi & 
dimanche à 9h30.
Connaissez-vous le plogging ?
Le 14 juin, une quinzaine de runneurs 

se sont retrouvés pour une première 
sortie en groupe un peu spéciale. Il 
s’agissait de faire un plogging. Apparu 
en Suède en 2016, ce terme est une 
contraction de «plocka upp», qui signi-
fie «ramasser» en suédois et de jog-
ging. La pratique est simple et consiste 
à ramasser les détritus en faisant son 
jogging. Quelques jours après la Jour-
née mondiale de l’environnement, nos 
runneurs se sont ainsi mobilisés pour 
« nettoyer » les routes et chemins de 
la commune. Bilan : 65 kg de déchets 

ramassés. C’est beaucoup trop ! Soyons 
tous citoyens, préservons notre planète 
pour les générations futures.
L’Argentréenne #3 !
Notez-le dès à présent, notre course 
nature sera de retour le dimanche 
20 décembre pour commencer les 
vacances de Noël de la meilleure des 
façons !
Toutes les informations sur notre site : 
https://us-running-argentre.jimdofree.
com/

enfants se passe parfaitement bien, 
puisque Marcel, 9 ans, leur fils aîné a 
intégré le club de tennis en septembre 
2019 et il est très volontaire dans ce 
sport. Je suis arrivé au tennis après 
avoir participé à une animation Tennis 
à l’école, organisée par la section 

j’ai rapidement eu le déclic pour ce 
sport et j’aimerais commencer la 
compétition, précise ce jeune enfant. 
Antoni, 5 ans, le petit frère, est prêt 
pour démarrer à la rentrée de 
septembre 2020. Tous les deux sont 
aussi joueurs de football.
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Agenda

Septembre
5 Forum des associations  
 au complexe sportif
13 Vide grenier de l’amicale laïque

Octobre
24 Fête de l’automne
24 Fête du jeu à l’Escapade
31 Comice agricole : repas dansant

Novembre
14 US Football  : repas dansant
28 Marché de Noël de l’école  
 Saint Cyr Sainte Julitte

Décembre
5 Noël de l’amicale laïque
12 Les 8 scaroles : concert
12 Sainte Barbe
19 Noël des Babies
19 US Running : L’argentréenne

Naissances
LAFARGE Célya 
26 nov 2019
GUIARD CATALA Adèle 
29 nov 2019
GUYON Rose 
7 décembre 2019

HEURTEBIZE Tilio 
17 décembre 2019

DUBOIS Jules 
1er  janvier 2020
BRAVIN Camille 
4 janvier 2020
JARDIN TOUINT Ezio 
26 janvier 2020
RIGOUIN Elsa 
26 janvier 2020
TERRIER Raphaël 
10 février 2020
DUMBI MBENZA Élisée 
10 mars 2020
BEUCHER PFAFF Lexie 
6 avril 2020
GUEROT Raphaël 
19 avril 2020
LAMBERT Arthur 
22 avril 2020
TABUE CHEVALLIER Owen 
17 mai 2020
LARDEUX Mattéo 
8 juin 2020
LOISLARD GAULTIER Mao  
11 juin 2020

Mariages
CHARON Gaétan et LEMESLE 
Manon 
13 juin 2020
AURIOUX Tony et DÉLERON 
Solenne 
20 juin 2020 

Décès
GUILMEAU Bernard  
28 novembre 2019
CHEVRINAIS Charles  
26 février 2020 
TRANCHARD Robert  
27 mars 2020 
PINARD Catherine  
29 mai 2020 
POUTEAU Michel  
29 mai 2020
CORBEAU Marie-Josèphe  
6 juin 2020
GOULAY Irène 
30 mars 2020
GARANGER Gilber 
22 juin 2020
BOURDARIAS Florian 
28 juin 2020

ÉTAT CIVIL

Les Babies 
 Marie-Hélène Maine I 02 43 37 32 59 I 06 74 57 48 69 I lesbabies.e-monsite.fr

C est en compagnie de Yoann Chrétien 
que les enfants ont découvert 
quelques objets avec lesquel on peut 
faire de la musique et leurs différents 
sons.

Nous espérons reprendre 
prochainement nos rencontres du 
mardi et du vendredi matin afin 
de nous retrouver et recevoir nos 
intervenants.

AVEC QUOI PEUT ON FAIRE  
DE LA MUSIQUE ?

Toutes les dates sont données sous 
réserve du contexte sanitaire
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Ouverture de la mairie

Du lundi au vendredi de 9h à 12h30 
et de 14h30 à 18h. 
Fermée le jeudi après-midi. 
02 43 37 30 21 
www.argentre.fr 
mairie@argentre.fr

La Poste

Guichet : 
Du lundi au vendredi :  
14h00 -16h30
Le samedi : 09h30 - 11h30
Levée de la boîte aux lettres : 
16h du lundi au vendredi, 
11h30 le samedi

Social : Antenne solidarité
Uniquement sur rendez-vous 
Tél : 02 43 59 71 10

Presse

Ouest France :
Chantal Lefort  
06 70 71 38 69 
lefort.chantal@sfr.fr
Courrier de la Mayenne :
Stéphane Galli : 
02 43 02 73 16
cdlmargentre53@laposte.net

Permanences conciliateur

Guilleux Roselyne  
(sur rendez-vous uniquement) le 
3e jeudi de chaque mois. Prochaine 
permanence le 17 septembre.

à noter
ARGENTRÉ

Route de Louvigné

Lundi 9h30-12h

Mercredi 14h-17h30

Jeudi 14h-17h30

Vendredi 9h30-12h

Samedi 9h-12h et 14h-17h30

BONCHAMP
Route de Louverné

Lundi 14h-18h

Mardi 9h-12h et 14h-18h

Mercredi 14h-18h

Vendredi 9h-12h et 14h-18h

Samedi 9h-12h et 14h-18h

LAVAL
Z.I des Touches
02 43 37 04 84

Lundi 9h-12h et 13h30-18h

Mardi 9h-12h et 13h30-18h

Mercredi 9h-12h et 13h30-18h

Jeudi 9h-12h et 13h30-18h

Vendredi 9h-12h et 13h30-18h

Samedi 9h-12h et 13h30-18h

Dimanche 9h-12h

LOUVERNÉ
Route  

de la Chapelle Anthenaise

Lundi 9h-12h

Mardi 14h-18h

Mercredi 9h-12h et 14h-18h

Jeudi 14h-18h

Vendredi 14h-18h

Samedi 9h-12h et 14h-18h

ENTRAMMES
Route de Forcé

Lundi 9h-12h et 14h-18h

Mardi 14h-18h

Mercredi 9h-12h et 14h-18h

Jeudi 14h-18h

Vendredi 14h-18h

Samedi 9h-12h et 14h-18h
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DÉCHETTERIE

Tous les mercredis, sauf mardi 10 novembre à la place du 11 novembre.

Vendredi 17 juillet et les jeudis 30 juillet, 13 et 27 août, 10 et 24 septembre, 8 et 22 octobre, 5 et 19 novembre, 
3, 17 et 31 décembre.

Ramassage des ordures ménagères

Ramassage du tri sélectif

L’arrêté préfectoral du 15 juillet 2008 rappelle que les travaux de bricolage ou 
de jardinage utilisant des outils bruyants (tondeuse, tronçonneuse, perceuse, 
ponceuse, scie…) ne sont autorisés que :

> Lundi, mardi, jeudi et vendredi : 8h30-12h et 14h-19h30

> Mercredi et samedi : 9h-12h et 15h-19h

> Dimanche et jours fériés : 10h-12h

IL Y A DES HEURES POUR TONDRE…




